

Jueves  
30 de octubre  
de 2008

Año XXVI  
Nº 1.061  
\$2.-

[www.po.org.ar](http://www.po.org.ar)  
prensaobrera@po.org.ar  
Ayacucho 448  
C1026AAB  
Ciudad de Buenos Aires

**Editorial**

**La última  
oportunidad**

Pág. 3

# EXISTE UNA LA IMPOTENCIA SALIDA DE LOS KIRCHNER ES IRREVOCABLE

**E**l miércoles se fueron del país mil millones de dólares. A este 'ritmo', el país entrará en cesación de pagos, en una mega-devaluación y en la hiperinflación.

Los Kirchner son manifiestamente incapaces de enfrentar este 'golpe de mercado'.

No es por torpeza que permiten que las AFJP continúen operando contra el peso en el mercado de cambios.

Los Kirchner representan los intereses de los capitalistas, no de los trabajadores.

Para evitar el derrumbe es necesario nacionalizar los bancos, desconocer la deuda externa y establecer el control de cambios.

Las burocracias de la CGT y de la CTA miran el derrumbe inminente sin mover un dedo.

Aceptan los despidos y las suspensiones en el marco del llamado 'recurso preventivo de crisis'.

Fingen desconocer que el 'golpe de mercado' apunta a que el gobierno se acomode a un rescate del FMI o a que dejen paso a un gobierno bancado por el FMI.

Hay que quebrar todo esto.

El camino lo muestran los obreros de General Motors de Rosario, que le demostraron al mayor gigante mundial cuántos pares son tres botines.

Declararon la huelga general y la ocupación de fábrica ante el anuncio de 435 despidos.

Los compañeros fueron reincorporados.

Los mercantiles de Easy también frenaron 500 despidos con huelgas y cortes de ruta.

El sindicato bancario ha resuelto un paro general ante la ola de aprietes y despidos disfrazados de "retiros voluntarios".

Los maestros autoconvocados salteños le ocuparon la plaza a la Infantería de Urtu-

bey en el marco de una huelga de una semana.

Los docentes de Santa Cruz vuelven al paro por el 30% de aumento y, junto a todos los estatales, se autoconvocaron para defender a los médicos solidarios con la rebelión del año pasado, detenidos por el poder K.

Hay una salida.

Movilicémonos por la intervención inmediata a las AFJP, la nacionalización de los bancos, el monopolio estatal del comercio exterior, el control de cambios, la prohibición de suspensiones y despidos, el 82% móvil y el control de la Anses por trabajadores activos y jubilados.

Que la CGT y la CTA rompan su acuerdo suicida con los Kirchner y llamen a una huelga general contra el 'golpe de mercado', es decir, por la expropiación de los golpistas.



# Constituyente Social: Un chasco

**S**e realizó la Constituyente Social de la CTA. Yasky y De Gennaro compartieron la dirección; Lozano, Pino Solanas, Roy Cortinas y Sabatella fueron algunos de los pocos dirigentes políticos que participaron. El número de los presentes lo puso la agrupación de la puntera local Milagro Sala, administradora de las cooperativas de vivienda de Alicia Kirchner.

Dados los objetivos de los organizadores, brillaron más las ausencias que las presencias. La Federación Agraria no estuvo. El acuerdo para que Yasky y Sala estuvieran presentes dejó afuera a Buzzi; o sea que sacrificaron a la segunda pata del encuentro.

“La hipótesis del frente electoral de centroizquierda, de cara a las legislativas de 2009, junto a los movimientos y partidos invitados –el socialismo y el SI, entre otros– se diluyó en la indefinición, a pesar de la voluntad de sectores como el del diputado Claudio Lozano y Víctor De Gennaro” (*Crítica*, 27/10). La verborragia acerca del “movimiento político, social y cultural, de carácter plural” que dominó el evento (y el do-

cumento) resultó una maratón de oradores sin ton ni son, cuya principal pluralidad fue el oportunismo frente al gobierno y la falta de toda frontera de clase. Así lo reflejó Yasky: “No se trata de construir ni kirchnerismo ni antikirchnerismo, sino de demandas y acciones en un marco plural” (*Pregón*, 25/10).

Según De Gennaro, la Constituyente Social (CS) se realiza “en la misma senda del Frenapo, un amplio frente social que ensanche la fuerza de la CTA”. Esto y mentar la cuerda en casa del ahorcado es lo mismo: en vísperas de un nuevo estallido, De Gennaro recuerda a la criatura que pasó por el Argentinazo juntando firmas para nada. Semanas después del petitorio, Argentina batía el récord de pobres. En aquel Frenapo, que pasó a mejor vida por los piquetes y las cacerolas, revistaron Carrió (hoy referente de la derecha), Heller (hoy integrado al gobierno) y también Buzzi, hoy socio de la Sociedad Rural.

Sin duda es el momento oportuno para que los trabajadores y las organizaciones sociales se reúnan a discutir una salida para el conjunto de los

explotados, ante el imminente costo social, laboral y ambiental que el capital pretende seguir haciéndonos pagar: la cuestión es en qué términos de clase se discute, si en los nuestros o en los del capital.

Cuando plantean reclamarle al gobierno “redistribución de la riqueza” en torno a la asistencia social y salarios, sin definir en qué vereda se está políticamente —si como colaborador u opositor— y cuáles son las tareas de la clase obrera para arrancarlas, se actúa como dama de caridad y no como central sindical. La fuga de capitales y la crisis mundial demuestran más bien que sobre las viejas bases sociales no hay nada para redistribuir que no sean recortes del gasto público y despidos obreros.

La CS se propone “extender al país el modelo organizativo del CTA Tupac Amaru de Jujuy”, que se encuentra totalmente ligada al Estado y a los gobiernos de turno y sus cajas, lo que la convirtió en un gran aparato de choque. Concentra la asistencia y su reparto, adoptando las formas del estado kirchnerista a su interior: clientelismo, organización punteril y patotas que actúan impunemente.

En medio de una crisis mundial que ya se manifiesta en suspensiones en Aceros Zapla, muy cerca de la capital jujeña, en el corte de horas extras generalizado en todas las empre-

sas, como también en despidos en distintos puntos del país, la CS no fijó una política de los trabajadores para confrontar con el seguidismo de la CGT moyanista a la UIA, a su devolucionismo y a sus “recursos preventivos de crisis” mediante los cuales el Estado arbitra para evitar los piquetes y ocupaciones de fábricas contra la escalada de la recesión.

El Partido Obrero propone que la CGT y la CTA convoquen a un congreso nacional de trabajadores/as con la participación de todas las organizaciones sindicales y sociales para que se planteen medidas de urgencia ante la crisis: prohibición de todo despido o suspensión; el reparto de las horas de trabajo sin afectar el salario; que se convoque a paritarias que ajusten los salarios y las jubilaciones; que se reanude la obra pública; la creación de bolsas de trabajo; formación de comités obreros para gestionar y reconvertir las ramas industriales en quiebra; nacionalización de los bancos y recursos energéticos sin indemnización; monopolio estatal del comercio exterior, inmediato cese del pago de la deuda externa.

En este camino un conjunto de organizaciones de lucha de Jujuy presentamos un documento (ver nota) por la formación de un bloque político independiente de la clase obrera.

Gabriela Arroyo

Editorial



JORGE ALTAMIRA

**M**ientras los jefes parlamentarios del gobierno se entretienen contando los porotos que necesitan para estatizar las AFJP, los banqueros han puesto en marcha, sin el menor obstáculo, un “golpe de mercado” que ya se ha llevado al exterior unos seis mil millones de dólares en sesenta días. El capital financiero se está valiendo de un método incluso más eficaz que los cortes de rutas de los chacarreros de la soja. La incapacidad del gobierno para enfrentar este ataque mortal de ‘guante blanco’ haría hasta innecesario un ‘voto no positivo’ de Cobos para derrotar el proyecto. Esta vez, sin embargo, ocurriría algo más, pues el gobierno se está jugando sus últimos cartuchos.

**Acompañando el “golpe de mercado”**

La incapacidad oficial se puso de manifiesto cuando el administrador Boudou les “pidió” a los capos de las AFJP que “no especulen contra la moneda y contra el país”. Después de haber mandado un proyecto de ley que estatiza las AFJP, el gobierno está cometiendo el desatino de tolerar que sigan operando, incluso cuando unos días antes un juez puso en evidencia que estaban cometiendo irregularidades en el mercado de cambios. Horas más tarde de la ‘advertencia’ de Boudou, los bancos volvían a promover una fenomenal corrida contra el peso y los títulos públicos, y las acciones continuaban su caída. El gobierno está tolerando el vaciamiento de las AFJP que proyecta volver al sistema público. Como consecuencia de la desvalorización de bonos del Estado y de acciones de empresas provocada por la corrida, el fondo acumulado por los aportistas de las AFJP bajó de 97.000 millones pesos a menos de 80.000 millones. Los que acusan a la estatización de confiscatoria están procediendo a una expropiación en gran escala de los afiliados a las AFJP.

Boudou ‘intimó’ a los usureros a traer del exterior unos 1800 millones de dólares para “descomprimir la fuerte demanda sobre el dólar” (*Clarín*, 28/10). Esta propuesta se parece mucho a una oferta de negociación a los

## Acto patoteril contra Luciana Santillán

**A**proximadamente a las 21:15 horas del 23 de octubre, cuando transitaba en su vehículo, la compañera Luciana Santillán, coordinadora provincial de la Corriente del Pueblo de Jujuy, fue interceptada por un Fiat Idea rojo con varias personas en su interior, que maniobró con la intención de sacarla de la calzada y producir un accidente. Puestos lo vehículos a la par, recibió insultos y amenazas por parte del conductor, al cual pudo identificar como Alejandro Mansilla, alias “Pilo”, brazo derecho de la dirigente de la Agrupación Tupac Amaru, adherida a la CTA, Milagro Sala.

Denunciamos y repudiamos este acto patoteril y mafioso, que no ha sido el único, porque la herramienta del “apriete” a compañeros/as de otras organizaciones, y a su propia base militante, se han transformado en práctica frecuente por parte de la Tupac Amaru.

Hacemos responsable al gobernador de la provincia y a esta organización por cualquier ataque que vulnere la integridad física y moral de nuestros compañeros/as, haciendo un llamado a la CTA a nivel nacional para poner freno a estos procedimientos y discutir qué rol juegan algunos de sus principales referentes que se llenan la boca con la unidad del campo popular.

**Frente de Lucha Jujeño**  
(integrado por Madres y Familiares de Detenidos Desaparecidos de Jujuy; Comisión de Derechos Humanos de la ciudad de San Salvador de Jujuy, Agrupación Barrial Avelino Bazán, Movimiento Social y Cultural Tupaj Katari, Polo Obrero, Corriente del Pueblo, Movimiento Campesino de Jujuy Mocaju)

EXCLUSIVO EN INTERNET

## Al pueblo de Jujuy, a los compañeros y compañeras de lucha

Importante documento presentado en la Constituyente Social

Un frente de lucha que viene coordinando acciones comunes en la provincia de Jujuy, integrado por la Agrupación Tupaj Katari, Frente Ave lino Bazán (Perro Santillán), Corriente del Pueblo (Ex CCC), Polo Obrero, Trabajadores en Lucha (ex MST), presentó un importante documento político que caracteriza el encuentro, se delimita del gobierno y de la oposición patronal y de centroizquierda y plantea poner en pie un blo-

que político independiente.

El texto completo en nuestro sitio web.

**Prensa Obrera en Internet**  
**po.org.ar**



# La última oportunidad

## Los Kirchner toleran la fuga de capitales

dueños de las AFJP. Asimismo, deja ver que el gobierno no prevé parar la hemorragia de reservas mediante un control de cambios. Aunque la información diaria presenta a los grupos capitalistas en una posición unificada en contra de la estatización, se ha sabido que Pampa Holding, del grupo Mindlin, y Telecom, por la parte del grupo Werthein, apoyan la medida oficial porque sería la única vía para impedir una cesación de pagos. Pero Mindlin y Werthein (al igual que Eskenazi y Cristóbal López) son apenas el núcleo íntimo de los capitales kirchneristas. A pesar de que la prensa financiera internacional no esconde que impulsa un golpe económico que acabaría con los Kirchner, el matrimonio oficial sigue ofreciendo todos los dólares que sean necesarios a los especuladores y se ha convertido en cómplice de la operatoria de las AFJP en el mercado de cambios.

### La oposición patronal y el Congreso

Según el gobierno, una cosa es el "mercado" y otra es el Congreso, donde los votos para imponer la estatización jubilatoria estarían garantizados. Pero como ya se demostró bajo la crisis agraria, el Congreso es, esencialmente, la representación de los "mercados". Por eso, la "asegurada" mayoría para el proyecto oficial entró en un cono de sombras. El radicalismo —con Cobos incluido— se sumó integralmente al rechazo, junto a Macri y a Carrión, quien a esta altura exhibe, sin disimulo, su condición de lobbyista del capital financiero. Pero también se pasaron a este bando los diputados del PS. La Coalición Cívica, la UCR, Cobos, probablemente Lavagna y el PS forman el frente que el capital financiero internacional tiene 'in pectore' para reemplazar al dúo de Cristina y Néstor. Para que nadie dude de su verdadera posición, el sojero Binner, que comanda ese bloque, reclama que el Estado le restituya a las provincias los aportes realizados a la Anses, que se calculan en unos 10.000 millones de dólares. Entre los ¿ex? duhaldistas, Solá ya anticipó su oposición, aunque no sería el único.

Así las cosas, los apoyos externos al proyecto se reducen a Macaluse y a Lozano, pero estos también ponen sus condiciones, que aunque estén a la izquierda de la coalición golpista podrían estar anticipando un voto opositor. El destino de la estatización de las AFJP no depende, sin embargo, del Congreso, sino que se juega en la fuga de capitales que el gobierno se niega a yugular. Los kirchneristas, que hacen gala de 'piolas' toda vez que pueden, están convencidos de que la sangría financiera se frenaría luego de un voto favorable en el parlamento. ¡Es

culadores. Los otros beneficiarios son firmas internacionales, que se endeudan en Argentina para financiar sus fugas de capitales. Pero, en definitiva, un mercado de capitales con dinero aportado por los trabajadores constituye una confiscación de la fuerza de trabajo; la forma abierta y descarada del mismo proceso que ocurre en los lugares de trabajo, donde el capital se apropiá de la capacidad productiva del obrero. Bastaría que los trabajadores se reapropiaran de su propio dinero y de su propio trabajo —y que lo utilizaran colectivamente— para que el capital fuera reemplazado

mejor para actuar, pero prefiere llegar a un compromiso con el capital internacional. Por eso tolera el vaciamiento de las reservas de dólares de la nación.

### El golpe y el autogolpe

Los Kirchner han dejado trascender que en la estatización jubilatoria les "va la vida". Pero no sería la primera vez que un gobierno capitalista prefiera 'perder la vida' antes que ir a un choque decisivo con el capital que pudiera abrir la puerta a acciones más osadas, que serían protagonizadas por los trabajadores. La oposición patronal y el imperia-

del mercado internacional. Pero ese llamado no incluye a Argentina (menos después de la estatización de las AFJP); en Argentina, el FMI sería el financista del gobierno que suceda al matrimonio. Si Kirchner, como último recurso, produjera la megadevaluación que los banqueros, la Unión Industrial y el capital sojero le vienen reclamando, simplemente habrá elegido otro camino para su derrumbe. La salida realmente popular y realmente nacional para esta crisis es nacionalizar los bancos, poner fin a la deuda externa, el monopolio estatal del comercio exterior y el control de cambios.

La gran patronal en su conjunto está haciendo oír sus pretensiones por medio de suspensiones y despidos en masa. Los Kirchner actúan, en este punto, igual que en el mercado de cambios: autorizan a iniciar el 'proceso preventivo de crisis', que permite ignorar el convenio colectivo de trabajo y los derechos laborales.

Llamamos a todas las organizaciones populares a iniciar una campaña para defender la estatización jubilatoria mediante la movilización masiva y la exigencia de nacionalizar la banca bajo control obrero, incluidos los bancos estatales y el Central; instaurar el control de cambios y prohibir suspensiones y despidos.

La CGT y la CTA no están haciendo nada, a pesar de que apoyan al gobierno. Es que el gobierno les ha reclamado que no hagan nada, porque pretende resolver la crisis con procedimientos parlamentarios y sin nuevos choques con los capitalistas. Pero en este caso el gobierno va a caer, porque la crisis no tiene salida parlamentaria. El inmovilismo de las burocracias sindicales es funcional al golpe 'mercantil-constitucional'. Desde esta denuncia, exigimos a las direcciones de la CGT y la CTA que rompan con el gobierno y lancen una huelga general por la estatización de las AFJP, la nacionalización de los bancos sin indemnización, el control de cambios y un plan económico de los trabajadores.

Hay que darle una salida obrera y socialista a la banca rotta capitalista de Argentina.

## Programa

1. Nacionalizar la banca y poner a los bancos estatales bajo control de los trabajadores, para impedir la salida de reservas y de capitales, y para usar los recursos financieros en función de los intereses nacionales.
2. Nacionalizar las AFJP. Restaurar el aporte patronal; establecer el 82% móvil; que la Anses no sea manipulada por el gobierno sino que sea dirigida por representantes electos de trabajadores y jubilados; que la inversión de los fondos acumulados sea establecida por un congreso de trabajadores.
3. Nacionalizar el comercio exterior para que las divisas ingresen efectivamente al país.
4. Cesar el pago de la deuda externa usuraria en circunstancias en que los banqueros y capitalistas de todo el mundo dejan de pagar sus deudas y piden el socorro de los Estados.
5. Prohibir suspensiones y despidos; repartir las horas de trabajo sin afectar el salario donde haya caído la producción y formar comités obreros para planificar la reconversión de las industrias donde sea necesario.
6. Reabrir las paritarias para discutir salarios y condiciones de trabajo, en especial ahora que hay una amenaza hiperinflacionaria; las paritarias deberían servir también para discutir las condiciones industriales y plantear una salida obrera.
7. Por la convocatoria a un congreso de trabajadores, de parte de la CGT y la CTA, para discutir un plan económico que haga frente al derrumbe capitalista y por un plan de lucha.

lo que se conoce como cretinismo democrático!

Los voceros de la burguesía coinciden en denunciar que se ha "liquidado al mercado de capitales en la Argentina", el cual, como se sabe, ha sido la gran reivindicación de todas las variantes del kirchnerismo, en especial el "grupo Fénix". Pero un mercado de capitales reducido a 30.000 millones de dólares, frente a una deuda pública y privada de 250.000 millones de dólares, es simplemente un curro. Así lo demuestra el hecho de que a la cabeza de los beneficiarios de los fondos de las AFJP se encuentre la firma Consultatio, una desarrolladora inmobiliaria que ha convertido al norte del gran Buenos Aires en un paraíso de espe-

por la fuerza de trabajo, los capitalistas por los obreros y el Estado capitalista por un Estado obrero.

La estatización de las AFJP pasa este fondo de capital al Estado, el cual ha estado invirtiendo su propio superávit y su propio fondo de pensiones (Anses) en el pago de deuda pública y el subsidio a los capitalistas. La estatización, por lo tanto, no cambia el contenido de la cuestión, aunque sea un gran golpe al capital en su afán de monopolizar directamente (y no indirectamente) la expropiación de los trabajadores. Dentro de ese fondo de capital se encuentran las acciones de empresas privadas que aún están en poder de las AFJP. El gobierno de los Kirchner tiene un enor-

lismo no piensan diferente: *La Nación* (27/10) dejó trascender que, en oposición a la orientación actual, el país podría recurrir al FMI, lo que exigiría, naturalmente, "remover algunos obstáculos" (ídem). En efecto, el FMI sería el financista de un gobierno de coalición de Binner-Carrión-Morales-Lavagna, bajo la batuta 'constitucional' de Cobos. El FMI ya está saliendo al 'socorro' de diversas naciones, como Ucrania, Indonesia, Pakistán y acaba de hacerlo con Turquía, a la que otorgaron un rescate de 25.000 millones de dólares. Los más destacados voceros del capital internacional han reclamado que lo haga con todas las naciones 'emergentes', para evitar el desplazamiento



# La huelga general de 1924 estableció la posición clasista sobre las jubilaciones

Conclusiones equivocadas de un debate Recalde-García Hamilton

**E**n un debate en TV con el abogado de la CGT, Héctor Recalde, el historiador Ignacio García Hamilton calificó a la estatización de las AFJP como un "saqueo" y reivindicó la posición del movimiento obrero en la década del '20, cuando "Alvear quiso crear una jubilación estatal (y) la CGT anarquista y socialista de entonces se opuso" (*Clarín*, 24/10).

En efecto, la ley 11.289, aprobada en 1923, establecía un régimen de jubilaciones financiado con el descuento del 5% del salario a cargo del obrero y otro 8% del patrón. Proponía constituir cajas separadas para trabajadores del comercio, de la industria, de "las artes gráficas" y de la marina mercante. La administración de las cajas tenía una mayoría patronal y la representación obrera debía elegirse en comicios organizados por el Estado, al margen de los sindicatos. Los fondos, "hasta el 50% se colocarían en títulos de rentas nacionales u otros que tuvieran la garantía subsidiaria de la nación, el otro 50% podría ser usado en préstamos hipotecarios a los beneficiarios" (Marotta).

La Unión Sindical Argentina, central sindical dominada por el "sindicalismo revolucionario" se opuso. "En su faz concreta, lesionaba, a su juicio, los intereses del proletariado por cuanto disminuiría con los aportes a las cajas sus exiguos salarios". A la vez, escondía un intento de división de las organizaciones obreras expresado en "la constitución de dudosos comités por los que pulula una multitud de candidatos a los puestos de dirección "de las cajas" (Marotta).

Sobre las razones que habían llevado al radicalismo a proponer esta ley, *Banderita Proletaria*, el semanario de la Unión Sindical Argentina (USA), planteaba: "La génesis de la ley está... en que las finanzas del país están de tal manera embargadas por los continuos despilfarros de todas las administraciones que llegará un día en que los capitalistas no puedan hacer empréstitos por falta de garantía. Este proceso lo van siguiendo todas las democracias en la crisis del capitalismo internacional" (Año IV, N° 210, 11/4/1925).

Tenían razón.

En 1923, el Congreso "autorizó" a Alvear a buscar los medios para "ordenar" la deuda pública, ante la crisis de la balanza de pagos "cuyo déficit entre 1920 y 1923 osciló entre 50 y 200 millones de pesos oro". El plan inicial de Alvear era consolidar esta deuda apelando a la emisión de títulos del Tesoro y empréstitos. "Aunque al cabo logró consolidar una pequeña parte de la deuda, las tentativas de obtener préstamos externos fracasaron, lo cual a fin de año llevó al gobierno a adoptar un nuevo plan: propuso un sistema jubilatorio... la idea era utilizar los fondos para la consolidación de la deuda" (David Rock).

## ¿1923 ó 2008?

En el acto del 1º de Mayo de 1924, la USA, ante más de 40.000 trabajadores, llamó a rechazar la ley de jubilaciones e impedir el descuento de los aportes a los tra-

bajadores, que debía comenzar el 1º de abril, y anunció huelga general a partir del 3 de mayo. En mitad de la huelga, las cámaras empresariales, organizadas en la Asociación Nacional del Trabajo decretaron un lock-out, también en rechazo a la ley y "en solidaridad con los obreros"! La USA rechazó la 'solidaridad' patronal: "Los patrones combaten la ley -dijo *Banderita Proletaria* (5/5/1924)-, porque en su concepto los trabajadores ya tienen de sobra (pero) si los trabajadores se oponen a la ley, no rechazan su derecho de amparo a la vejez. Pero éste debe concretarse sobre normas que no impliquen una merma de los mezquinos salarios y no limiten en la práctica las escasas libertades conseguidas y mantenidas por la acción sindical". O sea que el aporte a la jubilación debía ser exclusivamente patronal y que la dirección de las Cajas no supusiera la creación un funcionariado cooptado por el gobierno. En los años '20, el sindicalismo era independiente del Estado.

A esta altura algunas cámaras patronales habían resuelto no efectuar descuentos al personal y Alvear, en una entrevista con la USA, planteó "devolver" la ley al Congreso. El clima de deliberación obrera era muy fuerte, al punto que varias localidades y gremios habían desoído el llamado a levantar la huelga general por parte de la USA, desatando una crisis que llevaría más tarde a la renuncia de la conducción. Una nueva huelga va a paralizar la Capital el 27 de agosto de 1924. Finalmente, un año después, la ley es anulada.

El PS había planteado compensar el descuento del 5% a los obreros con un aumento del 5% de los salarios, pero validando el principio del impuesto al salario, lo cual acaba, al final, por absorber la compensación. El PCR hace silencio sobre este punto y denuncia el "extremismo" de los sindicalistas revolucionarios, porque, en palabras de uno de ellos, se negaban "a que el Estado interviniere en forma permanente en las relaciones laborales" (*Historia del movimiento obrero*, Julio Godio). No es cierto: los sindicalistas revolucionarios, en lo que fue quizás su última acción de envergadura en defensa de una política clasista, defendieron el "amparo a la vejez" financiado íntegramente por los capitalistas; advirtieron sobre el propósito de utilizar las Cajas para el pago de la deuda pública del Estado capitalista; y dejaron planteada la cuestión de que los sindicatos controlaran las Cajas de Previsión.

Esta es también, hoy, la posición del Partido Obrero, aunque por referencia a los sindicatos estatizados, burocratizados y cooptados de la actualidad (la burocracia formó al 90% de las AFJP y entregó a sus afiliados como mercado cautivo) reclamamos el control con voto de la Anses por parte de representantes electos y revocables de obreros y jubilados, sin injerencia de la burocracia sindical.

Christian Rath

# "YPF debe ser estatal, con control obrero"

Hablan dos dirigentes del Fo.Na.Y

El Foro Nacional Ypefiano (Fo.Na.Y) fue organizado en 2004 por un grupo de trabajadores despedidos de la ex petrolera estatal, con el propósito de "recuperar las banderas de Mosconi". El general Enrique Mosconi (1877-1940) fue director general de Yacimientos Petrolíferos Fiscales entre 1922 y 1930, cuando lo sacó de allí el golpe militar de José Félix Uriburu que derrocó a Hipólito Yrigoyen. Fue un militar nacionalista, impulsor de la industrialización y, en consecuencia, del desarrollo energético (según diversos autores, la caída de Yrigoyen tuvo "olor a petróleo").

## —¿Qué significa "recuperar las banderas de Mosconi"?

—Significa recuperar YPF —dice José Antonio Tonón, uno de los dirigentes del Foro—; tener una empresa verticalmente integrada: Que se ocupe de la prospección, la exploración, el almacenamiento, los transportes, la destilación, la comercialización; en fin, que todas las etapas de la explotación estén a cargo de la empresa.

## —Eso conduce a otro punto: ¿quién debería estar a cargo de la empresa?

—YPF debe estar a cargo del Estado, con control obrero. Decimos control obrero, no sindical. Control ejercido por asambleas obreras y populares en todos los yacimientos, para que en ellas se elijan representantes y se tomen las decisiones. No hablamos de "directores obreros" digitados por el gremio. Esas asambleas obreras y populares, el control obrero, deben tener poder de veto y ser las únicas que lo tengan. No compartimos el derecho a voto.

Tonón, ex mecánico de surtidores en la destilería de Luján de Cuyo, Mendoza, llegó a Buenos Aires con Juan Nievas, del norte de Salta, y otros trabajadores de YPF despedidos durante el proceso de privatización. Vieron a presentar ante el parlamento una serie de demandas, vinculadas con la situación de YPF y con sus propios reclamos indemnizatorios pendientes desde hace más de 15 años.

En su conversación con *Prensa Obrera*, después de haber hablado con diputados de todos los bloques, ambos coinciden en una misma impresión: Salimos asqueados. Nievas recuerda: La privatización de YPF transformó en zonas caídas muchos lugares donde era el único recurso, pueblos creados por YPF. En esas zonas hubo movimientos de lucha muy grandes, desde Cutral-Có hasta el norte de Salta. En Vespucio, en 1992, presentamos una lista clasista en las elecciones del gremio, donde estaban compañeros del Partido Obrero. A las 10 de la mañana nos oficializaron la lista y a la una de la tarde nos llegó el despido.

Tonón añade: —Todo el proceso de privatización, desde que en agosto de 1989 se aprobó la Ley de Reforma del Estado, la 23.696, fue acompañado por el lobby permanente del burócrata Diego Ibáñez, con el "sillón obrero" para el Supe. Con el aval del sindicato se subvaluaron yacimientos y empezó el desguace a partir de 1991, con despidos masivos. Ese año, cuando se entregó Perforación, quedaron en la calle miles de compañeros. Al mismo tiempo, dejaban a la empresa sin insumos, no había ni compresores ni

turbinas. En el primer trimestre de 1994 la tarea de ellos estaba completa: de casi 50 mil trabajadores quedaban menos de 5 mil.

## —¿Cómo se continúa eso en la actualidad?

—En 2006, durante una visita a Venezuela, el entonces presidente Néstor Kirchner dijo que aquí se había cometido un "genocidio industrial", seguramente para mostrarse a tono con el lugar en que estaba. Nosotros le preguntamos: ¿puede haber un "genocidio industrial" si no está acompañado, al mismo tiempo, por un genocidio obrero? Despues él cerró el pico, nunca volvió a hablar así. Se ve que no podía sostener esa posición (Tonón).

—El yacimiento Ramos, donde yo trabajaba, en Mosconi, es el segundo productor de gas del país. Se produce gas para la minería y la generación de electricidad para la industria de Chile. Pero en la zona nadie tiene gas natural, el que quiere gas tiene que pagar 40 pesos por una garrafa (Nievas).

## —¿Qué piensan de Enarsa?

—No existe ni puede existir, es un sello vacío de contenido en todos los aspectos. Sólo ha servido para cosas como el "valijagate" de Antonini Wilson, es una herramienta para manejar dineros que sabe Dios de dónde vienen. En todo lo demás, está vacía financieramente y técnicamente. Cumple a nivel energético el papel que en otro plano ha cumplido la Side, los servicios de inteligencia: recibe fondos para espionar y hacer negociados, hace de intermediario entre las multinacionales y el gobierno de turno. Si eso no es así, que nos muestren qué hicieron en estos años, además de transportar valijas en los aviones (Tonón).

## —Ustedes han estado en Bolivia ¿Cómo consideran la política de Evo Morales en materia de hidrocarburos?

—Es limitada, demasiado limitada. No avanza sobre la recuperación de los yacimientos, sólo discute la renta. Si se recuperan los yacimientos, por caída física se recupera la renta. Se necesita ejercer la soberanía. Por ejemplo, la Resolución 1803 de las Naciones Unidas reconoce la soberanía de los Estados sobre los recursos naturales, y en esa Resolución se apoyó Morales. Sin embargo, él no declara propiedad del Estado a los yacimientos y a la infraestructura petrolera. Es la posición que tiene aquí Fernando "Pino" Solanas, que elogia la postura boliviana. Él también habla de recuperar la renta petrolera, pero no dice nada contra Enarsa ni habla de la necesidad de recuperar YPF (Tonón).

Alejandro Guerrero



**“¿S**abe por qué nadie quiere investigar esto? Porque la cosa sube hasta muy por encima de los hombres que fueron asesinados”, declaró una fuente vinculada con la querella en el caso del triple crimen de General Rodríguez (*Clarín*, 8/10). Hace tiempo, la viuda de Sebastián Forza habló de alguien “con poder”. Desde entonces, la causa es una brasa que nadie quiere tomar.

La fiscal porteña Ana María Yacobucci fue la que poco o ningún caso hizo a la denuncia de la desaparición de los tres empresarios, luego asesinados, cuando la recibió cuatro días antes de que aparecieran los cadáveres acribillados en un zanjón cerca de General Rodríguez. Ella logró deshacerse del asunto, que fue a parar al juzgado federal de Campana a cargo de Federico Faggionato Márquez, un juez con varios pedidos de juicio político en su contra, aún pendientes.

En cuanto logró demorar esos procesos de destitución, Faggionato Márquez dijo que “por ahora” no encontraba pruebas suficientes y evitó pedir formalmente el expediente. El asunto volvió a Yacobucci pero ésta declaró que ya no podía avanzar más y envió el expediente, otra vez, a Mercedes. Ahí, el juez Marcelo Romero, con una serie de artilugios, lo devolvió a la Capital, donde lo tomó el juez Rodrigo Pagano Mata para decir que no le corresponde a él ni a ningún otro juzgado porteño. Ahora, la Corte Suprema debe decidir finalmente quién tiene el Gran Bonete.

Todo huele mal, demasiado mal.

## La toma de la Villa 20 cumplió dos años

Lo festejamos en el Doca

500 familias conquistaron un terreno para poder vivir con dignidad, después de un gran esfuerzo organizativo, discusiones y mucho trabajo. La toma de la Villa 20 tiene agua de red, electricidad, pasillos y un Cuerpo de Delegados que interviene en cada problema.

Esta semana coronamos tanto esfuerzo yendo al cine a vernos. No cualquier película sino la que filmó el Ojo Obrero ¡contando las historia de la toma, de aquella madrugada cuando entramos, la tercera que fue la vencida y nos quedamos! Me acuerdo que soportamos como un mes de lluvia, lo primero que hicimos fueron las carpas colectivas, “nadie parcela nada hasta que sepamos cuántos somos”. La película se llama “Manzana 30” y un sueño organiza-

# Nadie investiga a la mafia

## Triple crimen de General Rodríguez

El vínculo del tráfico de efedrina con la adulteración de medicamentos. La-

vado de dinero. Un Estado corrompi- do hasta el tuétano.

### ¿Lavado de dinero en despachos oficiales?

Héctor Capaccioli, superintendente de Servicios de Salud de la Nación, servidor puntual de Alberto Fernández, es, como se sabe, el gran recaudador de campaña del matrimonio presidencial. No se trata de un dato menor, por ocupar el puesto que ocupa: de los diez millones de pesos que el Frente para la Victoria declaró haber recibido en concepto de aportes empresariales, más de 3,5 millones llegaron del sector de medicamentos y droguerías.

En muchos casos los aportantes, como Sebastián Forza o Marcos Hendler, fueron empresarios endeudados hasta la quiebra; otro, como Julio Posse —sospechado de infidente de la DEA—, figura como monotributista. Todos ellos hicieron su “contribución” en las oficinas de Roque Sáenz Peña 530 ¿Cómo es posible que gente quebrada pusiera hasta 300 mil pesos? “La respuesta es simple: nunca lo hicieron” (*Crítica*, 19/10). Si las cosas son como deduce ese diario de su investigación, estamos an-

te una operación de lavado de dinero, procedente del narcotráfico y del mercado de medicamentos adulterados y/o robados, hecho en oficinas del Estado por funcionarios del gobierno kirchnerista.

Sólo eso alcanzaría para explicar por qué nadie quiere investigar un asunto que apesta.

En todo esto hay otro nombre que ofrece una punta del ovillo: el de Néstor Lorenzo, dueño con Carlos Torres de la droguería San Javier, una de las que con mayor asiduidad aparecen el expediente del triple crimen. Lorenzo está vinculado con Néstor Vázquez, ex gerente la Superintendencia de Servicios de Salud cuando, en tiempos del menemismo, esa repartición estaba a cargo de José Luis Lingieri. Vázquez ahora es “gerenciador” de La Bancaria, la obra social de la burocracia de Juan José Zanola.

Ésa es una pata, la de la burocracia sindical, que deberá tenerse muy en cuenta en este caso. No por nada, entre sus avales para ser proveedor del Estado, Forza presentó los de

la UOM y los de varias obras sociales sindicales.

Lorenzo, por supuesto, también se dejó ver entre los aportistas a la campaña de Cristina Kirchner con 710 mil pesos. Gente generosa, se ve.

### Cuestión de salud pública

Desde el primer momento, *Prensa Obrera* observó el vínculo entre el tráfico de efedrina, las actividades argentinas del cartel mexicano de Sinaloa y la mafia que falsifica medicamentos, como el Yectafer adulterado que en 2004 mató a cuatro mujeres y estuvo a punto de matar a una treintena más.

Ésa, la del Yectafer, es otra causa arrumbada en Tribunales, en este caso en el juzgado de Norberto Oyarbide. En ese expediente aparece la transcripción de un diálogo telefónico entre una de las involucradas, Sandra Vitale, con su abogado. La mujer dice:

—La investigación, eso es lo que me preocupa.

El abogado responde: —Quédate tranquila, yo hablo con la gente de Madariaga y de General Paz.

“En Madariaga 6976 funciona la División Delitos contra la Salud de la Policía Federal” (*Crítica*, 19/10). Un sujeto que cumplía un papel menor en ese entramado, el suboficial “Chipi” Mondragón, nombrado varias veces en el expediente y a quien se atribuye la misión de recaudar y avisar a las droguerías sobre cualquier allanamiento, aparece ahora vinculado con Forza, de quien recibió varios cheques entre septiembre y noviembre del año pasado.

En definitiva, este caso reúne cuestiones como la necesidad de defender la salud del pueblo, atacada por mafiosos que adulteran medicamentos con protección del Estado; el atentado contra la seguridad de la población cuando la Argentina empieza a convertirse en campo de batalla de carteles mexicanos y colombianos, problema derivado del anterior; y, una vez más, la corrupción galopante del gobierno y de una policía que, en cada hecho de resonancia, aparece como la gran organizadora del delito.

Urge, por tanto, la inmediata estatización, sin pagos compensatorios y bajo control obrero y de asambleas populares, de todo el sistema de salud, de los grandes laboratorios, de todas las etapas de producción y distribución de medicamentos, y la determinación y ejecución del presupuesto de salud por organismos populares. Esas medidas obligan a echar a las mafias gubernamentales, políticas, burocráticas y policiales, y someterlas a juicio por atentado criminal contra la salud de la población.

Alejandro Guerrero

## Ciudad de Buenos Aires

### La toma de la Villa 20 cumplió dos años

Lo festejamos en el Doca

do, un derecho conquistado.

No era fácil coordinar entre seis organizaciones; teníamos más frentes de combate que los que tiene hoy el hijo de puta de Macri: la Policía Federal, dueños de la tierra que la tenían repleta de autos chatarra; la Infantería, esos turros que estuvieron frente a nosotros durante tres meses con sus carros de asalto; la burocracia villera y sus matones con sus tiros de madrugada, los aprietos, las reuniones eternas de seguridad, las guardias, las elecciones de la junta vecinal; nuestras asambleas de vivienda, las de comedor; y los esposos de las compañeras que hacían lo indecible para boicotear los esfuerzos de ellas.

Recuerdo que algunas le daban de comer y acostaban a los chicos y luego se venían a la toma a tomar las tareas, ya de mañana salían corriendo para que los chicos fueran a la escuela y a cocinar ‘algunito’ para que el marido se lleve a la changa, y de vuelta a la toma; a la carpa co-

lectiva; a soñar cómo iba a ser la casa nueva; a sacarle el miedo a alguna: “no nos van a reprimir”, “estamos defendiendo nuestro derecho”, “la tierra es nuestra, la ley 1770 dice que el gobierno tiene que sacar los autos, sanear la tierra y hacer el plan de vivienda”.

Guillermo Leyenda

### Macri es insalubre

Trabajadores de la salud se movilizan

Los trabajadores de la salud de la Ciudad de Buenos Aires preparan una movilización a la Jefatura de Gobierno para el próximo 12 de noviembre.

El desabastecimiento de insumos hospitalarios es una de las aristas del problema; otra es la política salarial y la flexibilización laboral: la Ley del Empleo Público (la N° 471).

No hay nombramientos del personal faltante y prosigue la

decadencia edilicia y el retraso tecnológico. Macri se ha manifestado dispuesto a compactar hospitales (Muñiz, Udaondo y Ferrer), cerrar otros (Borda y Moyano), privatizar la salud pública (libretas sanitarias, sistema de cobros y facturación en los hospitales), y dar paso a negocios inmobiliarios con los terrenos de los neuropsiquiátricos (Parque Cívico), los terrenos vacantes de la zona sur que incluyen tierras de los ferrocarriles, predios de la ex cárcel de la avenida Caseros y hasta la arboleda del Muñiz (Parque Lineal del Sur).

Los trabajadores y la población de la Ciudad comienzan a dar respuesta. La movilización del Alvarez ha sido contundente: pararon el hospital y salieron a las calles.

En los hospitales Santojanni, Pirovano, Durand y Zubizaretta se realizaron asambleas, pero la burocracia de la Asociación de Médicos Municipales (AMM) limita el reclamo a la

falta de insumos y cierra el camino a la lucha salarial (sin consultar a sus bases firmó por el 19% fraccionado durante 2008).

En el Muñiz se realizaron dos asambleas, que decidieron convocar a un acto público en el hospital para el 29 de octubre; hay desabastecimiento de insumos, faltan nombramientos y el edificio se derrumba.

La Asociación de Profesionales del Hospital Gutiérrez, la Asociación de Profesionales del Hospital Fernández, la Asociación de Profesionales del Ameghino, el Frente de Recuperación Gremial de la AMM, la Interhospitalaria y la Fuba ya han comprometido su apoyo y presencia el 12 próximo. También estudiantes de Medicina.

Tribuna de Salud impulsa activamente, desde su inicio, la convocatoria y preparación del acto y movilización de los trabajadores de la salud porteña.

Elena Florin



MERCEDES BENZ Y LAS DESAPARICIONES EN LA ARGENTINA

## Juicio en Estados Unidos por 14 obreros secuestrados

**E**l 21 de octubre comenzó la vista "Baumann contra Daimler" en la Corte de Apelaciones de San Francisco (EEUU). Si la querella prospera y la causa va a juicio, los tribunales norteamericanos deberán juzgar el caso de 14 dirigentes sindicales de Mercedes Benz –ahora Daimler-Chrysler– secuestrados y desaparecidos en la Argentina. Conocemos la noticia por un artículo de la periodista, escritora, documentalista e investigadora alemana Gaby Weber (Argenpress), autora del documental *Milagros no hay* sobre aquellas desapariciones.

Si hubiera juicio y los demandantes lo ganaran, la empresa podría ser condenada a pagar indemnizaciones millonarias. En la Argentina, en cambio, Mercedes Benz tuvo casi un premio: debió pagar 220 mil pesos por cada trabajador que hizo secuestrar. Multiplicado ese monto por 14, se tienen 3.080.000 pesos, menos de un millón de dólares. Una baratura, sobre todo si se tiene en cuenta que la productividad de esa fábrica en la Argentina aumentó durante la dictadura del 40 al 100 por ciento.

La demanda norteamericana está patrocinada por los abogados Daniel Kovalik y Terry Collingworth, respaldados por el Fondo Internacional de Derechos Laborales (LRIF, su sigla en inglés), quienes también abrieron una causa contra la Coca-Cola por la colaboración de esa empresa con los paramilitares colombianos.

Héctor Ratto, ex obrero de

MB, detenido-desaparecido sobre vivo, explicó en su testimonio que escuchó al entonces jefe de Producción de Daimler-Chrysler, Juan Ronaldo Tasselkraut, cuando suministraba a la policía los datos de otro trabajador, secuestrado esa misma noche. Luego, Ratto vio a su compañero en el centro clandestino de detención de Campo de Mayo. La empresa también entregó al Batallón 601 (Inteligencia del ejército) a Esteban Reimer, secuestrado y asesinado al igual que los demás. Tasselkraut tiene tres hijos anotados como propios, aunque muy posiblemente son hijos de desaparecidos, apropiados y robados por ese entregador.

Cuando Néstor Kirchner llegó a la presidencia y se autopropuso "hijo de las Madres", recibió a los familiares de las víctimas de Mercedes Benz y les prometió públicamente, hasta con solemnidad, que organizaría una comisión de investigación y justicia en esa causa. Por supuesto, esa comisión jamás llegó a constituirse. Daimler-Chrysler aún tiene su planta en González Catán, donde ahora un millar de obreros ven en peligro su puesto de trabajo porque la empresa –después de obtener ganancias obscenas durante todo el último período– dice estar afectada por la crisis financiera internacional.

Otro dato que conviene no olvidar: en la época de las desapariciones, el presidente de Mercedes Benz Argentina era Juan Manuel Fangio.

A.G.

## Curso de iniciación sobre el trabajo en los sindicatos

- Los sindicatos en la época del imperialismo.
- Estado y sindicatos: ley de paritarias, conciliación obligatoria, reglamentación de las organizaciones obreras.
- El delegado de fábrica, la comisión interna, las agrupaciones.
- El movimiento obrero hoy.
- El movimiento obrero frente a la crisis capitalista.
- Historia clasista de las jubilaciones.

Todos los sábados a partir del **8 de noviembre, a las 15 horas**.

Con Miguel Braveti y Christian Rath.

Para compañeros de Tres de Febrero, San Martín, Vicente López, San Isidro y San Fernando.  
Anotarse con Viviana Puccio (1159524871) o Carlos Suárez (1569191733)

MURIO JORGE TRIACA

## Un traidor exitoso

**J**orge Triaca fue, sin discusión, un tipo exitoso. Logró el ideal del traidor: saltar de un sillón de burócrata sindical a una poltrona del Jockey Club (lo cual, cierto es, habla también de la decadencia de ese antro de oligarcas lustrosos, venidos a menos porque Grobocopatel y Benetton les arrebataron las estancias).

Al momento de su muerte, el miércoles 22 (tenía 67 años, no 78 como le atribuyeron los diarios), se había convertido, desde hacía tiempo, en un jubilado rico: tenía una casa en la exclusiva La Horqueta, un chalé de tres plantas en Pinamar, propiedades en Miami, varios studs, un haras, caballlos de carrera y la estancia La Revancha, de 800 hectáreas en Tandil. Eso, por lo menos, era lo que se le conocía.

Recordar la trayectoria de ese jubilado rico, de ese traidor ideal, tiene la utilidad de que obliga a repasar un periodo amplio de grandes luchas del movimiento obrero, que en todos los casos tuvieron a Triaca entre sus peores enemigos.

En 1969, el año del Cordobazo, Triaca saltó a la secretaría adjunta del sindicato de trabajadores plásticos. Casi inmediatamente, las pugnas internas de la burocracia lo depositaron en la secretaría general. Fue parte del sector gremial llamado de los "participacionistas", con Rogelio Coria (Uocra) y otros por el estilo; es decir, de la franja burocrática aliada con la dictadura de Juan Carlos Onganía (1966-1970) incluso a espaldas –y a veces en contra de Juan Perón.

Cuando Onganía derrocó al radical Arturo Illia en 1966, Perón formuló una convocatoria explícita a no luchar: "Desensillar hasta que aclare", fue su consigna, y el caudillo metalúrgico Augusto Timoteo Vandor estuvo en el acto de asunción del jefe golpista. Onganía era "un buen soldado", añadió el general exiliado.

Sin embargo, el "buen soldado" intentó, como todo bona-

partista, desarrollar un juego propio y logró cooptar para eso (el recurso no es nuevo) a un racimo de burócratas como Corria y, por supuesto, Triaca. Trataba de gatear el "peronismo sin Perón", según lo definía Vandor.

Cuando la lucha política separó a Vandor de Onganía (casi inseguida el jefe de la UOM fue acribillado a tiros en el edificio de su sindicato por un comando de la agrupación Descamisados, que más tarde se fusionaría con Montoneros), el sector al cual adhería Triaca rompió con Vandor y se quedó con Onganía, aunque éste ya era un cadáver político y muy poco después los militares lo derrocaron.

De todos modos, en ese periodo y hasta el golpe de 1976, Triaca se mantuvo en un segundo plano. Su verdadera historia de traidor exitoso empezaría en las postrimerías de la dictadura militar.

### Patrón y represor

La dictadura conoció su primer punto de inflexión en abril de 1979, cuando intentó imponer una nueva ley de asociaciones profesionales que habría barrido la organización sindical del movimiento obrero argentino, incluida la burocracia. La resistencia proletaria al régimen militar, que había comenzado en los primeros días del golpe, hizo eclosión entonces: el 25 de ese mes una huelga general dejó al país casi paralizado.

Una franja de la burocracia, con todas sus limitaciones y en defensa de su propio lugar, decidió dar pelea porque sabía que había con qué. Otro, en cambio, procuró sobrevivir como se pudiera a la sombra de Videla. Así se organizó primero la Comisión de los 25 y seguidamente la llamada CGT-Brasil, con Saúl Ubaldini a la cabeza y dirigentes como Hugo Curto y José Pedraza. Ellos constituyeron el sector "contestario"; es decir, el de aquellos que se respaldaban en la movilización obrera para utilizarla a modo de prenda en sus pugnas y negociaciones con los militares.

Triaca, como corresponde, estuvo en la otra vereda. En 1982 asumió la secretaría general de la CGT-Azopardo, única reconocida por la dictadura, casi una dependencia del Ministerio de Trabajo. Junto a Triaca, ahí estuvo el mercantil Armando Cavalieri, quien aún cumple la misma función de alcahuete de los patrones contra todas y cada una de las luchas de los trabajadores del gremio. Triaca permaneció fiel a los

militares –una de sus pocas lealtades— aun después de la caída del régimen. En 1985, durante el juicio a las Juntas, declaró que a él "no le constaba" que hubiera habido desaparecidos. Ese año fue elegido diputado nacional en alianza con Herminio Iglesias (hay que decir en su favor que no estuvo solo: también el Partido Comunista votó e hizo campaña por ese puntero fascista del PJ bonaerense).

Con Carlos Menem, impulsado por el pulpo Bunge&Born, fue ministro de Trabajo. Desde el primer momento, fue un represor de mano dura y más que dura contra las luchas obreras que resistieron las privatizaciones de Entel, Aerolíneas Argentinas y los ferrocarriles. Cuando renunció a ese cargo en 1992, el Jockey Club lo aceptó entre sus socios. Dijo entonces que la estrofa de la marcha peronista que dice "combatiendo al capital" sólo era "una licencia poética". En verdad, no dejaba de tener razón: después de todo, Perón había dicho tempranamente, en agosto de 1944, durante un discurso en la Bolsa de Comercio, que "los capitales no encontrarán mejor amigo que yo".

Apenas dejó el Ministerio de Trabajo, tuvo su premio mayor: fue interventor de la Sociedad Mixta Metalúrgica Argentina (Somisa). "Entre él y su sucesora, María Julia Alsogaray, cumplieron con el traspaso a manos privadas de la acería por 152 millones de dólares, cuando estaba valuada en alrededor de 3 mil millones, y con 4 mil de los 12 mil trabajadores que había antes del proceso" (*Clarín*, 23/10).

Debió dejar su gestión en Somisa al ser procesado por cobrar coimas en la compra de dos nuevos edificios para la empresa, aunque fue sobreseído gracias a los jueces de la servilleta de Carlos Corach. Después del menemato se refugió en un ostracismo lujoso y fue una de las más notables "viudas" de aquel período.

Triaca pasó a retiro, pero su cría sigue ahí hasta hoy. Fue "el mejor tipo que conocí en mi vida" y "un hombre con mucho código", declaró al enterarse de su muerte su actual sucesor en la Unión de Trabajadores de Industrias Plásticas, Vicente Mastrolola.

Mientras tanto, el movimiento obrero argentino lucha y se organiza para librarse de la presencia humillante de esa burocracia traidora, de la cual Triaca fue el exponente ideal.

Alejandro Guerrero



ELECCIONES EN LA UNION FERROVIARIA

# Votar a la Bordó

**E**l 18 de noviembre se realizarán en todo el país las elecciones de la Unión Ferroviaria. Posteriormente, el 26, se elegirán los cuerpos de delegados. Para la burocracia de Pedraza será una elección sin sobresaltos. Se impondrá nacionalmente la lista Verde, luego de que Pedraza cooptara a distintas fracciones de la burocracia Azul y Celeste.

La Unión Ferroviaria sufrió en su historia tres modificaciones de su estatuto. La última redujo a la nada las funciones de las seccionales; hoy son una mera caja de registro de los negocios de los fondos de sepelio, de la actividad vacacional, de las prepagas y de los créditos que maneja la directiva.

Pedraza negoció todos los inmuebles de más 40 seccionales, cerró el Hospital Ferroviario central y las decenas de salas de atención médica que existían en las seccionales. Vendió casi un centenar de inmuebles

y cerró colonias de vacaciones. También tiene en su haber varios juicios por malversación. Forma parte de los "patrones" del ferrocarril Belgrano.

En sólo tres seccionales habrá listas de oposición (en los ramales urbanos del Mitre y del Sarmiento). Pedraza ha establecido —con el desvergonzado aval del Ministerio de Trabajo— un criterio arbitrario de fusiones de seccionales. En el Roca ha ampliado radios urbanos para que la oposición no se presente. En el Sarmiento ha sumado sectores a los efectos de ganar la seccional. En San Martín hizo lo contrario, eliminó a 700 trabajadores del Belgrano para formar una nueva seccional.

Así las cosas, se enfrentarán la Verde y la Bordó. La Bordó nuclea a un importante activismo que durante estos años defendió la estabilidad laboral de los ferroviarios y las condiciones de trabajo en empresas va-

ciadas de repuestos, de herramientas y con absoluto desprecio a la manutención del material rodante y sólo preocupadas por el cobro de boletos y el cerramiento de las estaciones para que no "escapen" los pasajeros.

Pero el activismo ha sufrido un golpe importante pues la oposición se ha dividido como resultado de una despiadada lucha faccional entre Izquierda Socialista y el MST. La campaña del MST está centrada en un criminal ataque a la Bordó, lo cual permitiría a la Verde ganar posiciones en las tres seccionales. La política del MST en ferroviarios es, de hecho, funcional a Pedraza.

Llamamos a votar a la Bordó en las dos elecciones, por su tradición de lucha y porque es el único canal real de intervención del activismo. Lo demás es sólo miseria política.

Juan Ferro

# El negocio de la muerte

En la Unión Ferroviaria

**J**osé Pedraza fue embargado hace un tiempo por 50 millones de pesos. La medida la dispuso el magistrado del Juzgado 33, Eliseo Otero. De acuerdo con las investigaciones, participó del desvío de más de 34 millones de pesos de un fondo de la Unión Ferroviaria (UF) destinado a sepelios de los afiliados del gremio.

El Fondo de Sepelios, creado en 1980, se conformaba con el descuento compulsivo de un porcentaje del sueldo

de los trabajadores ferroviarios, que varió según la época. A partir de 1987, la Unión Ferroviaria se lo transfirió a la Asociación Mutual Intersindical de Recíproca Asistencia y Protección Integral (Amirapi).

Pedraza está imputado por haber desviado —entre 1993 y 1998— el 64 por ciento de los ingresos aportados por los trabajadores, equivalentes a 34,3 millones de pesos. Según el expediente, Amirapi con-

trató a la firma Parcelas Argentinas para que ésta le adjudicara parcelas en cementerios parque, destinadas a la inhumación de los restos de los beneficiarios de la mutual. Sin embargo, para los investigadores esto era una fachada para cubrir el desvío de fondos. Pedraza armó un fabuloso negocio con las muertes de ferroviarios y familiares de ferroviarios. Tie-

J.F.

nue que estar preso.

# Emfer: La patronal aceptó debatir el reclamo salarial

**L**a ocupación de Emfer se llevó dos días después de su inicio, luego de una reunión con la empresa en la que ésta aceptó debatir la cuestión salarial a la que se había opuesto tenazmente. La asamblea, prácticamente en forma unánime, ratificó el reclamo de 500 pesos promedio, reclamó el pago de los días caídos y resolvió volver a la lucha el 30 de octubre si no se obtienen respuestas. En la discusión, la empresa volvió a poner sobre la mesa la posibilidad de suspensiones que podrían afectar a 50 compañeros, una posibilidad que no tiene justificativos desde el punto de vista de los trabajos comprometidos y propuso un

adelantamiento de las vacaciones para el 22 de diciembre. La evaluación de la Comisión Interna es que la tregua no daña en absoluto las perspectivas de la lucha, desde el momento que los trabajadores demostraron que pueden tener el control de la planta y que existe una firme unión detrás de los reclamos. La ocupación tuvo el apoyo activo, a través de un paro de 24 horas, de los trabajadores de Tatza, la planta que se encuentra en el mismo predio y responde a la misma patronal.

El conflicto tuvo un aislamiento mediático importante, que responde a una política de silencio frente a éste y otros conflictos por despido y sala-

rios. Sólo en San Martín están en conflicto Robert Bosch y otras plantas.

Los trabajadores de Emfer ocuparon la planta en la madrugada del miércoles 22 de octubre. Piden 500 pesos de aumento promedio, un reclamo por el que antes pararon la planta, cortaron las vías de la estación Migueletes y paralizaron los molinetes en las estaciones de trenes. El dueño de Emfer es el grupo Cirigliano, dueño a la vez del grupo Plaza, de TBA y Ecotrans, y uno de los beneficiarios de la enorme cadena de subsidios que otorga el gobierno a la burguesía "nacional".

Carlos Suárez

# Inti: La gran batalla de La Naranja

**C**omo corolario de un proceso de luchas y organización en torno al nuevo escalafón, la agrupación Naranja del Inti logró poner en pie una gran lista antiburocrática para las elecciones de Junta Interna de ATE-Inti.

Su constitución puso fin a más de seis años de lista única y expresa una fuerte corriente de lucha, que se ha ido forjando en los últimos años en la disputa con la burocracia de la Verde de ATE y su sostén 'ideológico': el MST.

Para oficializar la Lista Naranja e Independientes tuvimos que superar las grandes trabas burocráticas que la "democrática" ATE nos impuso: 25 candidatos sobre un padrón de 250 afiliados y una nómina de 2.000 trabajadores. Una maniobra plenamente proscriptiva, sobre todo si se tiene en cuenta que para ser candidato se requiere un año de antigüedad (lo que reduce los posibles candidatos a la mitad).

Una vez oficializada la lista, desplegamos con fuerza la campaña electoral. Exigimos a la Junta Electoral de ATE una prórroga en la fecha de la elección para permitir una extensión del plazo de campaña. La Junta Electoral en común acuerdo con la Lista Verde y su ladero, el MST, la rechazaron.

En sólo cuatro días de campaña señalamos las profundas diferencias políticas y sindicales que nos separan de la actual JI (Lista Verde y MST); denunciamos su carácter de camarilla que utiliza el sindicato para mantener sus negocios en contubernio con la dirección del Instituto.

Andrés Casner

## SAN LORENZO Curso de formación sindical

**Clase 3:** Como debe ser el trabajo de los sindicatos hoy. Programa para los sindicatos. Como debe actuar un delegado obrero. Las listas y las agrupaciones sindicales. Como nos preparamos para los conflictos. El Estado y el rol de la conciliación obligatoria. La tutela sindical.

**Clase 4:** Las conclusiones políticas sobre el trabajo en los sindicatos.

A cargo de Juan Ferro  
Primer clase: viernes 31/10 - 19 hs.  
Centro Cultural San Lorenzo (Salón P.A. de la Biblioteca). El Curso no tiene costo. Se recomienda puntualidad.



RIO GALLEGOS

# Gran movilización y paro libera trabajadores detenidos

**Los docentes van al paro por un 30% de aumento**

**E**l domingo 26 detuvieron a la doctora Alicia Campbell, jefa de guardia del hospital local, junto a una enfermera y a un chofer de ambulancia por un supuesto desfalco al Estado.

Inmediatamente, la población interpretó que se trataba de una represalia contra el servicio de guardia, que jugó un gran papel cuando desmintió al entonces ministro Varizat, dejando en claro que las heridas de los manifestantes municipales reprimidos el 9 de mayo eran producto de las balas policiales. En agosto jugaron otra vez un gran papel en la atención de los heridos por el atropello de Varizat.

Por mensajes y por la radio nos fuimos convocando frente a la comisaría y a medida que la concentración crecía se fue cortando la calle con tres enormes fogatas y se ingresó al predio de la comisaría presionando sobre las puertas que estaban

cerradas con una guardia especial que fue también creciendo hora tras hora. Los forcejeos y la presión de los manifestantes reventaron los vidrios de las puertas y, ante un intento de reprimir, los manifestantes bajaron todos los vidrios del frente y hasta los vidrios de un patrullero.

El comisario insistía en que la libertad sería a la mañana siguiente, pero nadie se movió del lugar y ante la tensión creada se bajaron de todas las formalidades y terminaron liberando a los detenidos cerca de las dos de la mañana. Los 300 manifestantes festejaron el triunfo y los dirigentes gremiales presentes convocaron a paro de 24 horas para el lunes 27, que se cumplió masivamente en el hospital, en las escuelas y en la municipalidad.

La mañana del lunes una marcha de mil compañeros partió del juzgado de Lozada

hacia el hospital, donde se sumó ATE y de allí al Ministerio de Asuntos Sociales, donde se reclamó la renuncia del ministro Mascheroni.

De allí a Casa de Gobierno, donde se obtuvo el compromiso del Ejecutivo de que, mientras dure el proceso, los trabajadores y la doctora Campbell permanecerán en sus puestos de trabajo.

Por la tarde, la asamblea docente ratificó el paro votado en el congreso de Adosac para el 30 de octubre por un 30 por ciento de aumento salarial, y convocó una reunión con los demás gremios y una marcha para el día del paro.

La vanguardia de la lucha de 2007 ha demostrado que está viva y tiene capacidad de reacción. La Adosach ha comenzado nuevamente a ponerse en movimiento, por la presión del activismo y por las iniciativas de Tribuna Docente.

**Corresponsal**

# Mendoza: Jaque pierde otro round

**E**l gobernador Jaque no logra avanzar en sus medidas represivas: a la caída del ministro Juan Carlos Aguinaga y su banda de genocidas en abril –luego de la imponente movilización del 24 de marzo– le sigue ahora la negativa de la Cámara de Diputados a tratar este año el proyecto de reformas al Código de Faltas, que ya contaba con media sanción en el Senado.

Dentro del avasallamiento general contra los derechos democráticos que establece el proyecto, se destaca el artículo 92 que otorga a los jueces la facultad de castigar a los manifestantes que obstruyan la vía pública sin previa autorización de las autoridades, con penas de hasta 30 días de arresto y 6.000 pesos de multa.

La iniciativa la presentó el senador demócrata Carlos Aguinaga, y contó con el apoyo de todos los senadores justicialistas y radicales (sólo votaron en contra el cobismo y el ARI). El antecedente inmediato de prohibir las manifestaciones es un reciente decreto del intendente de la Capital, el radical y a la vez candidato de la Coalición Cívica Víctor Fayad, que estableció multas para quienes se manifiesten por la calle y no por la vereda (sic).

El rechazo al nuevo Código de Faltas se expresó en dos movilizaciones realizadas por distintas orga-

nizaciones sociales, sindicales y de izquierda, que obligaron a los diputados a postergar su tratamiento.

En su editorial del domingo 19 de octubre, el diario *Los Andes*, uno de los más representativos de la burguesía local, criticó con dureza a los diputados que "no cumplen con su deber": "Esa actitud de moverse en función de la ola de grupos manifestantes o postergar las sanciones para eludir el 'costo político', fue evidente –por ejemplo– en la actitud legislativa en ocasión del debate de la política minera en la provincia, cuya reactivación había sido insistentemente prometida en propuestas electorales, primero por Julio Cobos y luego también por el actual mandatario Celso Jaque".

La ofensiva contra las libertades democráticas no se va a detener. No hay que descartar que vuelvan a intentar la aprobación del nuevo código en el corto plazo. En este contexto cobró relevancia el paro en repudio a la represión a los docentes porteños, que se cumplió con más del 50 por ciento de acatamiento en las escuelas de la provincia, y la marcha de 400 compañeros que en horas de la tarde recorrió la ciudad y terminó en la Legislatura repudiando el proyecto de reforma del Código de Faltas.

**Héctor Fresina**

## Docentes

NEUQUEN AL ROJO VIVO

### Las asambleas de Aten profundizan el plan de lucha

Uniquemos con los estatales

Hace casi un mes se inició el plan de lucha con paros de 24 horas semanales de los trabajadores de la educación por un aumento de emergencia del 45% al básico, el pase a planta de los precarizados, contra la entrega del petróleo y por la expropiación de Zanón.

Aten es parte de un estallido de luchas en toda la provincia.

#### Sapag declara la guerra

En menos de un año, el gobierno de Sapag ha tenido que abandonar la estrategia de las "mesas de diálogo". La brutal represión descargada sobre la Toma Confluencia (en sociedad con el gobierno municipal de la Concertación-UNE), expresa el giro en la política del gobierno provincial. Fue anticipado por la extensión de las concesiones petroleras y la cancelación de una nueva cuota de la deuda millonaria dejada por Sobisch. Prometió que no habrá sumarios por la represión y las torturas en las comisarías. Amenazó con descontar cada día de paro y acusó a los docentes de perjudicar a los alumnos. Se apresura en cumplir los plazos de la re-

forma educativa en el nivel medio. Firmó un convenio colectivo con UPCN que habilita la disponibilidad de los estatales sin indemnización y los contratos a término. Y aún no se terminan de aplicar los tarifazos planificados. Sapag ha sacado un pasaje sin retorno a grandes choques con los trabajadores.

#### Los trabajadores sí, las direcciones no

A pesar de la campaña montada por Sapag contra las medidas y reclamos de Aten, las asambleas recuperaron la masividad (en la Capital casi 600 asistentes). Las conducciones provincial (Azul y Blanca) y Capital (Naranja-MIC-Lila Nacional) pretendieron sin éxito iniciar la retirada con otro paro de 24 horas y evitando cualquier confluencia con la lucha de ATE (realizaba la movilización más numerosa del año ¡con 4.000 estatales en la calle!).

Tribuna Docente-Lista Marrón sostuvo la necesidad de ir al paro de 48 horas con permanencia en Casa de Gobierno. Así lo votó la asamblea y fue la tendencia mayoritaria en la provincia. Quedó resuelto un paro y movilización para reclamar al juez Piana que Sobisch sea imputado en la causa Fuentealba II.

#### Por una dirección para ganar

Los reclamos populares se acumulan y hay condiciones para unificar si logramos quebrar la política divisionista de las conducciones de ATE y Aten.

Estas direcciones son parte de UNE-Libres del Sur, integradas al Estado capitalino.

A pesar de las presiones, los trabajadores de la educación no se resignan a cerrar el año sin un aumento salarial. Esta enorme disposición de lucha no puede seguir en manos de las direcciones que se buscan llevar los reclamos a una vía muerta.

El 12 de noviembre, en las elecciones de Aten, votemos a la Lista Marrón.

**Patricia Jure**

## DOCENTES DE TUCUMAN

### UDT: Por elecciones sin proscripciones

La Junta Electoral de UDT rechazó la lista de candidatos presentada por la Lista Rosa y, simultáneamente, desestimó todas las impugnaciones presentadas contra la convocatoria electoral y contra el padrón provisorio, a pesar de que ambos violan claramente el estatuto gremial.

La Junta dice que la Rosa no cumplió con la cantidad de avales necesarios, que se fijaron arbitrariamente y sin previo aviso, a pesar de que el padrón se encontraba impugnado y no se había dado a conocer un supuesto nuevo padrón, depurado, de 6.200 afiliados. Alega también que 29 candidatos de nuestra lista, que sí

figuran en el padrón original, no figuran en un ¡tercer padrón! de 2.000 afiliados cotizantes.

Este "tercer padrón", secreto hasta ahora, excluye al 68% de los afiliados del gremio. La directiva de la UDT y su Junta Electoral han dibujado un padrón de afiliados que se infla y se desinfla a "placere".

El argumento de la cotización al día es gravísimo, ya que es el gobierno provincial el que no realiza los descuentos correspondientes. Muchos ni saben que se les está descontando, porque se hace por medio de transferencias bancarias con el CBU. La gran mayoría desconoce que una parte del aporte va a parar al Banco Credicoop. Este criterio fue impulsado por la directiva cuando el gobierno le quitó el código de descuento ¡Antes que organizar un cuerpo de delegados para recaudar las cotizaciones, la directiva prefirió armar una triangulación bancaria!

La actual directiva viene dando sobradadas muestras de su postración frente a los verdugos de la educación: su alineamiento histórico con Juri o más recientemente, con la Multisectorial que agrupaba a toda la derecha provincial.

En un momento en que los conflictos de la docencia de todo el país se multiplican, la directiva de la UDT levantó su plan de lucha sin haber conseguido nada.

La Lista Rosa llama a la docencia a repudiar este accionar y a reclamar elecciones libres, sin proscripciones en UDT.

**Corresponsal**



## Docentes

# El rol del kirchnerismo para con la docencia y el estudiantado de la Ciudad

**DIEGO COPPO, MIEMBRO DE LA COMISIÓN DIRECTIVA DE ADEMYS**

**L**a situación de la educación en la Ciudad, a partir de la declaración de los paros los días 17 de julio, 3, 17 y 18 de setiembre, 15 y 16 de octubre, más los que puedan surgir de la negativa de Macri a responder a las distintas reivindicaciones, y de la lucha de los estudiantes contra la eliminación de 30.000 becas, no debe dejar de determinar con precisión el rol del kirchnerismo y su brazo de acción directa en la Ciudad: la dirigencia de la Unión de Trabajadores de la Educación.

### El pacto Kirchner-Macri en la Legislatura

La ex secretaria de Educación durante la gestión de Ibarra, Roxana Perazza, ha pasado ahora a ser asesora de Diego Kravetz, jefe de la bancada kirchnerista en la Legislatura.

Perazza se ha destacado en los últimos tiempos por presentar en nombre de su asesorado, una serie de pedidos de informe al Poder Ejecutivo sobre distintos programas cuyos docentes se hayan absolutamente precarizados en cuanto a su relación laboral (Programa de Retención de alumnas madres y alumnos padres, Asistencia Socio-Educativa, Zona de Atención Prioritaria, etc.). Perazza no cuenta con la más mínima autoridad moral para realizar tales pedidos en tanto ella ha cumplido un rol fundamental en la instalación de la precariedad laboral y de la formación y manejo de cajas económicas cuyo destino fue controlar políticamente cualquier intento de agrupamiento docente independiente que reclame autónomamente sus reivindicaciones. Los mecanismos jurídicos que Filmus y ella crearon para tales fines fueron la Planta Transitoria Docente (280.000 horas cátedras y 120.000 módulos repartidos punterilmente por fuera del Estatuto del Docente) y los contratos de locación de servicio (claro que sobre los que ella ahora pide informes). No olvidemos también que en el año 2004 cesanteó sin causa a 8 delegados de los Equipos de Orientación Escolar, los cuales luego fueron reincorporados con el pago de los salarios caídos por la lucha de los trabajadores del sector.

### ¿En dónde se delata el pacto?

Para los docentes: en que si la intención fuera terminar con la precarización laboral en lugar de Pedidos de Informe al Ejecutivo lo que el kirchnerismo debiera presentar sería un Proyecto de Ley de Titularización que otorgue la Estabilidad Laboral a los más de 4.000 docentes que no han tenido posibilidad de participar de concurso alguno ya que fue el propio Estado quien omitió sistemáticamente la convocatoria a esos concursos, violando de ese modo el artículo 20 del Estatuto.

Para los alumnos: en que ni Kravetz ni su histórico aliado Ibarra, han repudiado públicamente la solicitud instru-

mentada por Narodowsky, de los nombres y apellidos de los estudiantes que denuncian las desastrosas condiciones edilicias y el recorte brutal del presupuesto de las becas como así también la administración fraudulentas de éstas a través de la Fundación Cimientos de la que el propio Narodowsky es miembro. Se entiende que ni un diputado ni el otro hayan repudiado las listas negras, en tanto en el año 2005, Ibarra y Perazza también las solicitaron en ocasión de las tomas de escuelas de aquel momento, y también ocurrió por entonces que Kravetz tampoco las repudió (Ver *Prensa Obrera* N° 903, 9/6/05).

Para los docentes y para los estudiantes: en la votación incondicional del kirchnerismo de la Ley de Emergencia Edilicia, a través de la cual el Ejecutivo puede contratar de manera directa —sin licitación previa— llegando hasta los 600.000 pesos. También ha votado positivamente la Ley de Reactualización de precios de los contratos de las reformas de los edificios escolares a favor de contratistas como Criba, quien por ejemplo ha interrumpido todas las obras que tenía en curso hasta tanto les votaran la Ley que ahora ya está vigente.

### El rol de la dirigencia de UTE

La dirección de UTE ha sido directamente co-gestora del área educativa en época de Ibarra y de Telerman. Le ha provisto funcionarios (Aragundi, De León, etc.). Ha seleccionado muy estratégicamente qué docentes debían ser incluidos en la Ley de Titularización del año 2005, dejando por entonces a 3.000 docentes fuera de esa Ley. Por supuesto que el criterio oportunista que hicieron prevalecer en aquel momento fue el de repositionarse electoralmente en ocasión de las elecciones de UTE de entonces, manteniendo en la precariedad laboral a quienes, como ya dijimos, sostuvimos nuestra organización gremial independiente del Estado.

El objetivo de UTE fue con Ibarra-Telerman y es ahora con Macri el mismo: mantener el control político de los docentes y de los estudiantes, para de ese modo conservar lo que es la esencia de toda burocracia, a saber, sus privilegios.

### Conclusión

A partir de ahora los docentes debemos fijar nuestra atenta mirada en la Comisión de Educación de la Legislatura. Simplemente observando la acción legislativa (votaciones y/o presentación de Proyectos sean éstos de Resoluciones o de Leyes) de Kravetz e Ibarra, estaremos determinando objetivamente la política que la dirigencia de UTE lleve adelante, más allá de paros aislados, consignas genéricas (“reincorporación de los despedidos”, “movilidad jubilatoria”, etc.) y cualquier tipo de escaramuza, inclusive con movilización callejera. Está en juego la dirección política de la huelga, que sólo será general y victoriosa si logra la masa docente independizarse subjetivamente de quien no lucha por sus intereses.

**POR UNA UTE PARA TRIUNFAR**

# Paremos masivamente el 28 y el 29

**El 30 votemos a la Rosa**

**A**l cierre de esta edición, estarán teniendo lugar las elecciones de UTE, gremio de base de Ctera en la Ciudad de Buenos Aires. Las elecciones tienen lugar en el cuadro de una fuerte lucha de la docencia contra el gobierno de Macri.

La dirección Celeste de UTE ha abordado el proceso de lucha en el marco de un acuerdo general con el kirchnerismo, para aislar la lucha en la Ciudad de la lucha docente nacional, especialmente la de provincia de Buenos Aires. La Celeste ha mantenido un régimen de paros aislados, sin convocar asambleas ni plenarios. La docencia ha desarrollado un proceso de deliberación en asambleas autoconvocadas.

La campaña electoral refleja el debate en torno al conflicto. La campaña de la Rosa desarrolla la posición esbozada por los docentes en numerosas asambleas y plenarios: para ganarle a Macri necesitamos una asamblea general de la Ciudad, que avance en un plan de lucha con paros progresivos.

El paro nacional del martes último, luego de la represión, fue total: numerosas escuelas se sumaron totalmente a la medida, que tuvo una adhesión aún superior a las anteriores.

El viernes, Macri realizó un simulacro de oferta salarial: 110 pesos por mes, en negro, con la promesa de blanquearlo en febrero de 2009. Para un compañero con máxima antigüedad, sería un aumento del... 3,7 por ciento.

Un conjunto de sindicatos, alineados políticamente al macrismo, ha aceptado la oferta sin ninguna consulta a los maestros. En las escuelas, el ofrecimiento de Macri ha recibido un rechazo unánime.

La “oferta” sirvió, de todos modos, para desenmascarar las falsedades del gobierno: después de jurar de que “no había plata”, de un día para el otro sacó de la galera un “vuelto chico”. Pero lo hizo con un solo propósito: quebrar a la docencia.

Mientras Macri ‘apretaba’, los legisladores kirchneristas llamaban a los docentes a “sentarse a dialogar”. Los Kirchner no quieren una victoria de los

docentes porteños, porque reforzaría la lucha y los reclamos de todos los docentes del país.

Formalmente, la dirección de UTE (Lista Celeste), que apoya al kirchnerismo, rechazó la oferta jen especial en vísperas de elecciones en el sindicato! Lo que se llama la gran estafa; por eso no tomó ninguna iniciativa para profundizar la lucha. Muy por el contrario, la UTE levantó el acto festival previsto para este viernes en el acampe. Es un golpe a la huelga; preparan el levantamiento mientras “aguantan” hasta la elección del jueves.

La defensa y la organización de un paro masivo el próximo 28 y 29, con un carácter activo juega un papel central. Esto es lo que han votado los autoconvocados y varias asambleas de distrito. El mandato de la base docente expresa la firme decisión de reclamar a nuestros sindicatos que profundicen el plan de lucha hasta arrancar el aumento del 20 por ciento y el resto de las reivindicaciones.

La Rosa ha desarrollado, en este cuadro, una enorme campaña electoral. Hemos recorrido prácticamente la totalidad de las escuelas de la Ciudad. La fuerte presencia de fiscales de la lista refleja que el planteo político está a la altura de todo un importante sector de la docencia.

En las elecciones se presenta asimismo la Lila. Lleva como candidato a secretario general a Daniel Mazzi, ex funcionario del gobierno de Ibarra. Su presentación tiene que ver con la necesidad de la burocracia de dividir los votos de la oposición.

Años de adaptación de la Celeste a los gobiernos de turno, y en especial al gobierno K, han llevado a la UTE a una situación de crisis, con una fuerte desafiliación; una buena parte de la masa docente que plantea profundizar el plan de lucha se encuentra fuera del sindicato.

La lucha de Tribuna Docente por recuperar el sindicato marca un camino para toda la docencia combativa de la Ciudad.

**Lista Rosa  
Tribuna Docente**

### MISIONES

## Docentes de Eldorado repudian la represión de Macri

Los docentes reunidos en la plaza Sarmiento de Eldorado, el día 21 de octubre de 2008 concluimos lo siguiente:

- La actitud del gobierno nacional y provincial es la misma ante el reclamo social: reprime a los docentes en Capital Federal y reprime a padres y docentes de Iguazú.
- Repudiamos la represión a docentes en Capital Federal.
- Repudiamos el procesamiento administrativo y judicial a docentes y padres en Iguazú y Eldorado; en

particular repudiamos el ensañamiento contra la directora Ramona Romero.

- Exigimos un plan de lucha a la UDPM y Ctera.
- Exigimos un mayor presupuesto educativo.
- Rechazamos la aplicación de la Ley de Educación.

**Tribuna Docente,  
Compromiso con las bases,  
Agrupación Alfredo Bravo,  
Docentes Autoconvocados**



## Sindicales

HOSPITAL FRANCES

# Por la inmediata reincorporación de los despedidos

Los trabajadores del Hospital Francés han ingresado en la tercera semana de lucha por la reincorporación de todos los compañeros despedidos y contra los traslados compulsivos que afectaron a cien trabajadores.

Durante estas dos semanas de lucha se han realizado actos en la puerta del hospital, paros solidarios de los compañeros que se encuentran trabajando y un aguante permanente en la puerta por parte de los compañeros despedidos. A propuesta de los compañeros del Francés, ATE realizó un paro reclamando la inmediata reincorporación de los despedidos.

Se llevará a cabo un plena-

rio de todo ATE en la puerta del Francés, donde se discutirán nuevas medidas de lucha hasta quebrar la determinación del gobierno.

La Comisión Interna y la asamblea de trabajadores del Francés han resuelto proponer al plenario la convocatoria a una gran movilización al ministerio de Salud y al Pami que obligue al gobierno a reabrir una negociación que permita la reincorporación de los compañeros. Reclamarán a ATE que se juegue a fondo por el triunfo del conflicto impulsando fuertes medidas de acción, especialmente en el Pami y en el resto de las dependencias estatales, hasta lograr quebrar la maniobra del gobierno.

N.R.

Junto con esto, se ha resuelto la salida de un afiche y una campaña de pintadas. A propuesta de la Fuba se implementarán colectas en las facultades, para difundir el conflicto y colaborar con el sostenimiento de la lucha.

El gobierno ha vuelto a militarizar el hospital con personal de la infantería, que se encuentran apostados allí en forma permanente.

Las medidas de fuerza que se llevaron adelante contaron con el apoyo de los compañeros de dentro.

El Partido Obrero se encuentra empeñado en el triunfo de estos estatutarios, hasta lograr quebrar la maniobra del gobierno.

N.R.

## Mecánicos cortan rutas

El lunes 27, el Smata ha salido a cortar Avenida Rivadavia y Díaz Vélez, en Ciudadela, en una medida acompañada con otros piquetes en Ruta 8 y Tres de Febrero, y en la ruta 202 en Don Torcuato. Los piquetes fueron de dos horas. El reclamo es por un aumento salarial para los mecánicos que trabajan en las concesionarias de autos, quienes piden un 50% de aumento. El miércoles pasado acordaron con el ministerio y la patronal un incremento que luego se desconoció. El miércoles 29 hubo paro general en el Smata.

La única intervención de la burocracia fue para cuestionar a los trabajadores que "no cumplen con los compromisos de producción" establecidos entre el Sindicato del Cuero y la patronal.

**Triunfo en Aceros Borroni**  
Con un paro se logró la reincorporación de siete trabajadores despedidos en la primera quincena de octubre bajo la acusación de "robo de varillas de acero".

Esta fábrica, que recién pudo tener delegados este año, se caracteriza por la combatividad de sus obreros, que en abril salieron al paro hasta lograr la reincorporación de quienes luego serían sus delegados.

Aceros Borroni amplió su planta en base a subsidios otorgados por el Ministerio de Producción y de un crédito del Banco Provincia en 2006. Pretendían establecer la producción sin ningún tipo de organización de los trabajadores.

El resultado victorioso del último conflicto demostró que no había habido ningún robo; los trabajadores sostienen que fue una pulseada de la patronal para probar la capacidad de respuesta obrera. La jugada les salió mal: el paro general garantizó el triunfo.

Nora Biaggio  
J.F.

La empresa Magromer (de Mercedes), que hace menos de un año inauguró una extensión de su fábrica de cueros, despidió 100 trabajadores con el argumento de "la crisis".

Las plantas matrices de las multinacionales del automóvil y del neumático están utilizando como variable de ajuste frente a la crisis mundial los puestos de trabajo (la General Motors de Rosario ya despidió 500 trabajadores).

Es necesaria una asamblea general del gremio para rechazar el recurso preventivo y las vacaciones adelantadas, y votar un programa: Ningún despido, ninguna suspensión, el reparto de las horas de trabajo sin afectar los salarios.

Los compañeros denuncian que la patronal se procuró un stock extraordinario de cueros

NESTOR PITROLA

**T**e citan con un escribano, te dicen que la situación financiera mundial está pasando un mal momento y te tratan de convenir para que te vayas", cuenta un bancario. La propuesta incluye algo que suena conocido: dos años de obra social, indemnización, buenos antecedentes, trámite de seguro de desempleo asegurado. Todos los componentes con los cuales terminamos, hace sólo seis años, con un 22% de desocupados y cortando rutas en todo el país.

Con este método, al menos tres bancos —el HSBC, el Galicia y el Río— ya han despedido 1.020 bancarios, según denuncia la propia Asociación Bancaria. *El Cronista* da cuenta de que, con los mismos métodos, un grupo financiero local que incluye una AFJP lleva despedidos 700 trabajadores y se propone llevar la cifra a 1.200, sobre los 9.000 empleados que tienen. En el total del sistema serían tres mil a fin de año; en el Ciudad

—producidos a ritmos infernales— para preparar el conflicto. En Magromer, la mitad de los trabajadores son eventuales, contratados a través de Adecco; los despidos no tienen ningún costo para la patronal, ligada al kirchnerismo y al gobierno municipal de Selva.

La única intervención de la burocracia fue para cuestionar a los trabajadores que "no cumplen con los compromisos de producción" establecidos entre el Sindicato del Cuero y la patronal.

**Mercedes**  
No a los despidos en Magromer y Aceros Borroni

Con un paro se logró la reincorporación de siete trabajadores despedidos en la primera quincena de octubre bajo la acusación de "robo de varillas de acero".

Esta fábrica, que recién pudo tener delegados este año, se caracteriza por la combatividad de sus obreros, que en abril salieron al paro hasta lograr la reincorporación de quienes luego serían sus delegados.

Aceros Borroni amplió su planta en base a subsidios otorgados por el Ministerio de Producción y de un crédito del Banco Provincia en 2006. Pretendían establecer la producción sin ningún tipo de organización de los trabajadores.

El resultado victorioso del último conflicto demostró que no había habido ningún robo; los trabajadores sostienen que fue una pulseada de la patronal para probar la capacidad de respuesta obrera. La jugada les salió mal: el paro general garantizó el triunfo.

R.S.

## A PESAR DE LA PATOTA

# Se hizo el acto en Peugeot

## Contra las suspensiones y despidos

**C**on la consigna "Podemos parar este derrumbe", realizamos un acto frente a la fábrica Peugeot en Caseros para repudiar la política de suspensiones y despidos.

Una columna con más de 200 compañeros partió desde la estación de Villa Bosch y hizo las ocho cuadras hasta la puerta de la fábrica. Un centenar de patoteros de la UOM se interpuso para impedir el acto, mientras nuestra columna era acordonada por un operativo policial que prohibía la realización del acto, alegando que chocaríamos con la patota de la UOM! Ante nuestra determinación de seguir, el jefe policial del distrito ofreció realizar una negociación con la patota, que no condujo naturalmente a nada. Según la patota, las cosas en Peugeot estaban muy bien y, por sobre todo, "la puerta de Peugeot es de la UOM" (obre-

ros de Peugeot nos dijeron que el 90 por ciento del grupo patronal no era de la fábrica sino que había sido concentrado a las 12:30 horas en la estación Martín Coronado). Un periodista de un medio local que estaba filmando fue patoteado.

A una cuadra de distancia, un operativo policial bloqueó nuestro avance. Entonces se decidió realizar allí el acto. Carlos Suárez y Viviana Puccio, por el comité regional de Tres de Febrero, hablaron en primer lu-

también hubo despidos hormiga. Los banqueros operan en silencio, dicen que "para evitar la corriente bancaria" y, sobre todo, para evitar la reacción colectiva. Ante la ola de aprietes y despidos disfrazados de "retiros voluntarios", el sindicato bancario resolvió un paro general.

Por otro lado, cerca de 10.000 trabajadores de las AFJP están en la cuerda floja. Además, están siendo manipulados para defender "el derecho de opción y de propiedad". Los compañeros de las AFJP tienen que pasar integralmente al Estado, sin ningún despidos, con estabilidad laboral y respeto por sus categorías. Así se enfrenta la conspiración de los privatizadores.

El otro gran ojo de la tormenta es la industria automotriz. Los 300 despidos de contratados en la planta de Renault fueron presentados por la burocracia como una "reducción" que habría evitado cesantías mayores. Así, aceptó sin lucha el despido de un 20 por ciento de la plantilla total de planta (1.500 compañeros). A renglón seguido de es-

te "logro", la autopartista Polimot anunció la reducción de 27 puestos de trabajo; otra, Denso (condensadores y equipos de refrigeración), cortó toda extra y Cargo, una tercerizada, empezó a despedir. En todas las automotrices hay suspensiones; Volkswagen anunció la supresión del cuarto turno. A todo esto hay que sumar las suspensiones generalizadas, durante las cuales se abona el 70 por ciento del salario básico. Para parar esta oleada es necesaria, en forma inmediata, la realización de asambleas de fábrica donde se plantee el reparto de las horas de trabajo sin que se afecte el salario.

La UOM está jugando un papel especial dentro de la política

El "monitoreo conjunto para preservar el empleo" de la UIA, la CGT y el Ministerio de Trabajo tiene por objeto desarticular los brotes de lucha. Mediante el nefasto (y menemista) "recurso de crisis" (ya se prendió la patronal de Fate) se ignoran derechos obreros de convenio y se ilegaliza preventivamente la huelga.

Si se observan los 500 despidos reincorporados por conciliación obligatoria en Easy y Jumbo, luego del paro y de los piquetes en distintos puntos del país —incluida una represión en San Juan—, o los 435 despidos de General Motors, revertidos también por una conciliación luego de una amenaza de ocupación de fábrica y "llamados frenéticos desde la Casa Rosada a Rosario" ([Urg24hs.com](http://Urg24hs.com)), se hace evidente que el parate a los despidos pasa por una lucha energética y sin concesiones.

Para reforzar la tendencia a luchar es necesario un programa porque traza una perspectiva. Nos referimos con ello, en primer lugar, al planteo del reparto de las horas de trabajo sin afectar el salario, lo que obliga a la patronal a meter la mano en sus ganancias y, de paso, evita que las saquen del país. Enseguida deben convocarse asambleas para votar planes de lucha, en la perspectiva de congresos regionales y nacional del movimiento obrero para exigir la nacionalización sin indemnización de los bancos, el monopolio estatal del comercio exterior y el control de cambios, el cese del pago de la deuda externa, un programa de obras públicas e inversiones y un aumento de salarios y jubilaciones. Así se podrá contrarrestar la depresión económica mundial con una energética reactivación interna.

Finalizado el acto, volvimos en manifestación hasta la estación de Bosch. Fue una gran jornada combativa, que marca la política del Partido Obrero frente a la crisis capitalista mundial y al derrumbe del nacionalismo burgués y de las burocracias sindicales.

R.S.



gar. Luego lo hizo Néstor Pitrola, que denunció la política de corte de horas extras, suspensiones y despidos en marcha. "No queremos que se apliquen recursos de crisis para discutir cómo se aplican las suspensiones y despidos" —dijo y llamó a luchar para que se repartan las horas de trabajo existentes sin afectar el salario actual.

Finalizado el acto, volvimos en manifestación hasta la estación de Bosch. Fue una gran jornada combativa, que marca la política del Partido Obrero frente a la crisis capitalista mundial y al derrumbe del nacionalismo burgués y de las burocracias sindicales.

Hay una batalla política a librar.

RENAULT CORDOBA

# La burocracia del Smata acepta los despidos

Por un acuerdo establecido entre la patronal de Renault y la burocracia del Smata Córdoba, 300 trabajadores contratados serán despedidos de la planta de Santa Isabel. Junto con esto, se acordó un parate de la planta con suspensiones durante 72 horas para adaptar la planta a la "nueva realidad".

La burocracia de Dragún-Tello y compañía prentó estos despidos como "un triunfo" porque se habrían evitado de esta manera 320 más, que era la pretensión declarada de la patronal. La perfidia la completó al señalar que los 300 despidos eran en realidad "300 suspensiones porque no bien se salga de la crisis" (?) los trabajadores seían reincorporados. Que no se trata de una suspensión lo muestra que no cobrarán el porcentaje salarial que fija el convenio para tal caso.

Este acuerdo del Smata fue aceptado por los cinco gremios que actúan dentro de la planta de Renault en Santa Isabel. El sindicato de Moyano está permitiendo el despido de los trabajadores de Cargo-Renault, no contabilizados dentro de los 300. Lo mismo sucede con los trabajadores de Polymont y Luba.

La política de tercerizaciones y contratos eventuales, que no protege contra la cesantía, volvió a dar réditos a la patronal.

Nadie sabe a ciencia cierta cuál es situación laboral en la industria metalmeccánica. Los despidos de los eventuales están a la orden del día en prácticamente todas las autopartidas y también en las terminales. El cierre del cuarto turno de sábados y domingos en Volkswagen dejó en la calle a los "turneros" muchas de ellas mujeres, todos los cuales tienen contratos eventuales y a quienes las "contratadoras" les prometen una nueva ubicación.

La burocracia del Smata ninguna la crisis. Arregló el parate de la planta de San Isabel por

72 horas para mandar a los obreros a sus casas: dentro de la planta habían empezado a verificar acciones de protesta. La burocracia de la UOM anda en la misma. Su secretario general, Augusto Varas —que es también legislador por el juezamiento—, dijo en la última sesión de la Legislatura que la crisis era apenas una pequeña tormenta.

El gobierno y la burocracia están complots con las patronales. El miércoles 22 votaron sobre tablas en la Legislatura un convenio con Fiat por el cual se la exime de impuestos y pago de servicios, y se le otorgan subsidios por la promesa de inversiones. Meses antes se habían votado convenios similares con Iveco, Renault y Volkswagen. El gobierno colabora con la fuga de capitales a costa de las finanzas públicas. El juezamiento se dividió en esta última votación, luego de haber apoyado los otros convenios.

Las patronales presionan con los despidos y las suspensiones para obtener del gobierno más subsidios e imponer una devaluación, con el cuento de obtener "ventajas competitivas".

Frente a esta situación, la única salida es la intervención directa de la clase obrera. Por eso hay que organizar e impulsar las asambleas de fábrica que unan a los trabajadores efectivos, contratados, eventuales y tercerizados en un programa común: ni un despido ni una suspensión; reparación de las horas de trabajo sin afectar el salario; comisiones de control obrero para proceder al empadronamiento de todos los trabajadores de la planta, la reorganización del trabajo y una eventual reconversión; aumento inmediato de salarios con un mínimo igual a la canasta familiar; estatización sin indemnización de las empresas que despidan o cierran poniéndolas bajo el control obrero; nacionalización de la banca y del comercio exterior.

Eduardo Salas

## Acto en la puerta de Renault

### Contra los despidos y suspensiones



El lunes 27, frente a la fábrica Renault en Santa Isabel, el Partido Obrero de Córdoba realizó un acto con la presencia de más de 100 compañeros que repudiaron los despidos y las suspensiones, y planearon un programa de salida a la crisis. El acto buscó alentar la resistencia en la planta al despido de 300 contratados y a la entrega de la burocracia del Smata.



# Liberan a los campesinos presos

## La justicia sojera de Zamora obligada a regular

**E**n el último mes, la "patria sojera" de los terratenientes y los agronegocios, amparada por el régimen zamorista, se lanzó a una verdadera ofensiva usurpatoria, intimidatoria y represiva sobre las familias campesinas de Santiago del Estero.

Actuaron con parapoliciales, policía, grupos especiales, abogados y jueces. Con falsas denuncias y causas armadas fueron detenidos más de 50 campesinos y otros tantos perseguidos con pedido de captura.

Dos militantes del Mocase Vía Campesina, Luis y Santos González, quedaron procesados y presos en el penal de Santiago con una causa de características obscenas, en manos del Juez Tarchini, sólo por defender la tierra que trabajan para vivir o, como ellos dicen, "por defender nuestros derechos y nuestro territorio".

Enfrentaron a un abogado usurpador, protegido del poder judicial de la provincia. Fueron 40 días los que se tomó la "defensa" para reducir el proceso a "lesiones", pero no alcanzó para dictar la libertad inmediata.

El Mocase VC, que es la vertiente de la defensa de la tierra y las culturas originarias más combativa, llamó a organizar la lucha por la libertad de los compañeros mediante un acampe frente a los Tribunales de Santiago, el viernes 17 de octubre.

El Partido Obrero acudió al llamado de los trabajadores campesinos y acompañó codo a codo la jornada. Hay que destacar que fuimos la única organización que concurrió a la cita.

Los métodos sospechosamente legalistas de la defensa, con promesas de libertad acompañadas de amenazas, postergaban la liberación.

Desde el inicio de la jornada debatimos con los compañeros el corte de calle y la asamblea

como los únicos métodos de lucha que podían liberar a Luis y a Santos. La confianza de los compañeros en el abogado de la defensa y las maniobras dilatorias del juez y el fiscal frustraron las expectativas de ese día.

En asamblea conjunta coincidimos en que sólo debíamos confiar en nuestras propias fuerzas y resolvimos triplicarlas para el lunes. Hay que destacar que los campesinos venían, en muchos casos, de más de 200 kilómetros.

### Néstor Pitrola en Santiago del Estero

Frente a los candidatos de la patria sojera, por una oposición política independiente

#### Acto público

Hablan:

Nicolás Basualdo, candidato a diputado provincial.

Andrea Ruiz, candidata a gobernadora.

Miércoles 5 de noviembre, a las 19:30 horas.

En el salón del Club Red Star, Rivadavia 945.

tica de clase y la unidad de acción de los trabajadores campesinos y de la ciudad son la única garantía para la defensa de nuestros derechos y el camino hacia nuestra liberación social.

- Unidad de los trabajadores campesinos y de la ciudad.
- Desprocesamiento de los lugadores sociales.
- Por una alternativa obrera y campesina de carácter socialista.

José Kobak

## "Los terratenientes sojeros traen desalojos, discriminación, quema de ranchos, muerte de animales y torturas"

### Mirta, del Mocase VC de Quimili

El 17 de octubre, mientras los compañeros del Mocase VC manifestaban en la puerta de los tribunales de Santiago del Estero, entrevistamos a la compañera Mirta, del Mocase de Quimili.

#### -¿Cómo llega la lucha campesina a la ciudad?

-Vengo de la central campesina de Quimili, Departamento Moreno. Vinimos de distintos departamentos porque tenemos dos detenidos por luchar y defender nuestros derechos y territorios.

Hoy estamos aquí con nuestra carpeta, para ver si se apura este señor Tarchini, que ya hace 40 días están detenidos y no hay definición. Desde el martes estamos para ver si se hace lo que tienen que hacer. Lo sabe muy bien, así como sale a detener a los compa-

ñeros así puede resolver la causa si es letrado. Tuvo 40 días para resolver, seguimos en esto y si no nos dan ninguna solución vamos a seguir estando hasta que tengan su libertad. Estamos luchando por el territorio; vienen empresarios sojeros a correrlos de nuestros territorios con personas armadas, con Gendarmería, Getoar, paramilitares, a las 3 de la mañana, haciendo allanamientos en casa de compañeros, que son de las comunidades indígenas, a torturar a nuestros niños. Hay niños que están asustados por la

tortura que hacen estos de Gendarmería, Getoar, Infantería.

Hay chicos enfermos mentales, que también los castigan, y hacen firmar papeles. Amenazan con prender fuego. Por eso estamos reclamando frente a los tribunales para ver si dan respuestas y pedirle al gobernador que mire esto que está pasando. Que no hable sólo de lo lindo, que no hable de que viene con "progreso". Porque no es progreso lo que traen los de afuera los terratenientes sojeros; lo que traen es desalojo, discriminación, quema de ranchos, muerte de animales.

Hoy estamos para ver si le dan la liberación a estos dos compañeros, que por luchar y defender nuestros derechos están presos en el penal.

#### -¿Qué apoyo recibieron de las organizaciones y los partidos acá en la Capital?

-Los de Zamora (por el gobernador) no han aparecido. Los que han aparecido son ustedes, los del Partido Obrero y nadie más. Ni los medios nos sacan, los medios de aquí de la provincia de Santiago del Estero no nos sacan como tienen que sacar. ¿Por qué? Porque todo es una sola mafia. Entonces no quieren que sepa la sociedad lo que sucede, lo que está pasando por el interior como nosotros, entonces por eso no nos sacan. No vienen hacer notas, nada, para que no se sepa en la ciudad lo que pasa en el interior.

Entrevista realizada por Kobak y Basualdo

## El PC en la colectora de Zamora y los Kirchner

la derogación de la 125. Zamora nunca tomó medida alguna contra Rachid.

Este frente Compromiso Social surgió inmediatamente después del triunfo del lock out agrario. El diario *El Liberal* (10/8) reseña un plenario que se hizo con la presencia de dirigentes nacionales del kirchnerismo donde "se ratificó el alineamiento con las gestiones del gobernador Zamora y de la presidenta, Cristina Kirchner".

¿Contra qué "derecha" se enfrenta entonces el sojero Zamora? Según el PC, en Santiago "el avance de la derecha es muy fuerte".

El juarismo ya ha sido desplazado hace años. La 'oposición' derechista está diluida. La política del gobierno zamorista en materia agraria ha sido ferozmente anticampesina. En otra nota

del mismo semanario (*Propuesta*, 23/10) un tecnócrata del Programa Social Agropecuario —denunciado oportunamente por el Mocase-Vía Campesina como oficialista— señala que "el actual gobierno ha iniciado un acercamiento, se ha abierto una mesa de diálogo, un registro de poseedores" de tierra. Pero las organizaciones campesinas como el Mocase han denunciado la 'mesa de diálogo' como una impostura y se han retirado de ella. El funcionario entrevistado por el PC afirma que "las organizaciones campesinas acusan al actual gobernador, el radical Gerardo Zamora, de aceptar la criminalización de sus militantes". ¿Cómo que los campesinos "acusan"? ¿No son una realidad los allanamientos, las persecuciones, las torturas y las detenciones de decenas y dece-

nas de campesinos militantes defensores de sus tierras y derechos? La policía y los jueces son cómplices de los grupos parapoliciales, las 'guardias blancas' de la patria sojera, que se quiere quedar con las tierras de las comunidades indígenas y campesinas.

¿Por qué el "Compromiso Social" no estuvo en las carpas y el corte de calles que se instaló frente a la gobernación la semana pasada, para reclamar la libertad de dirigentes campesinos arbitrariamente detenidos?

Las leyes que bloquean el desmonte de bosques, frenan algunos desalojos, etc., no se cumplen en Santiago del Estero. El PC reconoce: "El lobby de los poderosos, como siempre es más fuerte". Entonces ¿cuál es la progresividad del gobierno de Zamora? El PC es un lobbista más; es decir, una camarilla más en el frente sojero-kirchnerista que reprime a los campesinos, los expulsa de las tierras, ataca la educación y la salud pública, convive con el juarismo, etc.

Rafael Santos



# Merlo: "El video maldito que oculta el intendente Othacehé"

**C**on ese título el portal 24con.com denuncia la negativa de la televisora local de Merlo a entregar a la justicia un video de los incidentes que culminaron con la quema de los vagones del Sarmiento. En efecto, una cámara de Televisora Privada del Oeste (TPO), pudo hacer tomas desde cerca: "El fuego avanzando rápidamente, la gente escapando desparpionada por las escaleras, vidrios estallando por la presión del calor dentro de los vagones, entre otros terrores. Esto y, mucho más, posee la cinta en poder de TPO", según describe el portal. Ese video es reclamado hasta por el Ministerio del Interior. "¿A quiénes protege el intendente de Merlo que lo mantiene bajo siete llaves?", se pregunta el portal.

Las imágenes se habían emitido en vivo y en directo en aquella oportunidad. Quienes lograron verlas dieron aviso a periodistas de distintos medios; 24CON se embarcó en una ardua tarea para conseguir la grabación.

24CON supo que el personal de TPO llegó a la estación de Merlo minutos antes de que comenzara el siniestro. El medio informante comenta también sus peripeyas para tomar contacto con el canal y para obtener, infructuosamente, la información.

Entre otras cosas, comenta que llamaron "al responsable de prensa, Víctor Rumbolo, quien nunca quiso atenderlos. Sin otra opción, dejamos nuestro número y nues-

tra inquietud a su secretaria, Elsa, quien prometió que, tras una reunión de Rumbolo con los directivos de TPO, íbamos a obtener una respuesta".

Ante la demora, agrega, "fuimos hasta Merlo, a la fuente de información: TPO, ubicada en Presidente Perón, debajo del puente de Merlo, a escasas cuadras del Palacio Municipal. Allí nos anunciamos a la puerta del canal, donde nunca nos invitaron a ingresar. Pedimos hablar con un directorio, pero un empleado apareció y nos informó: 'Tenemos órdenes de que no salga nada de acá'. Y, como alertaron algunos colegas que conocen bien la zona, resulta que el propio jefe comunal es quien controla los medios de comunicación locales. 'Nada se hace sin su consentimiento'...", fue la respuesta que obtuvieron los periodistas del medio que vienen investigando estos episodios.

Las personas que los atendieron se negaron a dar precisiones sobre quiénes eran los responsables del canal, aunque, poco después, 24CON "pudo saber que Juan Martín Rinaldi es uno de ellos y que el miedo general reside en que TPO habría captado a la que sería la 'patota' del intendente, Raúl Othacehé, actuando en los incidentes de TBA".

Pasadas varias semanas, no hay ninguna prueba ni acusación contra José María Escobar. Se ha confirmado lo que venimos denunciando desde un principio: que se

## TRIBUNA DOCENTE-LISTA ROSA

### Repudia los volantes apócrifos difundidos en Merlo

El 23 de octubre aparecieron, en varias escuelas del distrito, volantes apócrifos firmados Partido Obrero-Lista Rosa, en los cuales se acusaba con nombre y apellido a un integrante de la dirección Celeste del Suteba de estar prófugo de la justicia en una causa por abuso y corrupción de menores. Como la Lista Rosa en el Suteba, los compañeros de Tribuna Docente Merlo nos vemos en la obligación de hacer algunos señalamientos.

En primer lugar, repudiamos los métodos de persecución política a los que nos tiene acosados el intendente Raúl Othacehé, el ataque sistemático a opositores mediante campañas de desprestigio con volantes y afiches empapelando el distrito. Lo han sufrido los estudiantes del CUM, los médicos de la Cicop del Hospital Héroes de Malvinas y Eva Perón, los curas que en el distrito desarrollan proyectos sociales por fuera del aparato clientelar del intendente

y, sobre todo, los militantes de partidos políticos opositores. Es en este marco que cobra sentido el ataque a un docente que no sólo es integrante de la dirección del Suteba; además, es un militante de la Coalición Cívica y fue candidato por ese partido en las últimas elecciones. No nos consta ni la situación judicial ni la culpabilidad del docente al que hace referencia el volante. Repetimos, repudiamos este método de "escrache" del cual Othacehé gusta echar mano cada vez más seguido.

En segundo lugar, la calidad de apócrifos de los volantes atentan ya no sólo contra el docente en cuestión. Son un "modus operandi" del cual hemos sido víctimas repetidamente Tribuna Docente y el Partido Obrero. Esto tampoco es una novedad. Ya en abril, durante la lucha de los estudiantes del CUM, Tribuna Docente denunció persecuciones, amenazas y agresiones físicas a los compañeros que estaban interviniendo en la

lucha por la defensa de la sede universitaria. Asimismo, el 4 de septiembre pasado, los compañeros de Tribuna Docente fueron brutalmente golpeados por patoteros que responden a Othacehé y, el mismo día, el docente delegado del Suteba y militante del Partido Obrero José María Escobar fue señalado por el ministro Aníbal Fernández, de manera totalmente infundada, como el responsable de los incendios de los trenes en Merlo y Castelar. Rechazamos rotundamente este tipo de prácticas que, no podemos dejar de señalar, fueron muy comunes en la época de la dictadura militar de la cual el intendente fue funcionario.

A todos nos consta la responsabilidad del intendente en todos estos actos y es hora de que los trabajadores nos unamos para derribar este régimen. ¿Qué vamos a esperar? ¡Si ya están tocando nuestra puerta!

**Tribuna Docente de Merlo**

trataba de una provocación orquestada desde el gobierno nacional con la complicidad del gobierno municipal. Estas graves denuncias dan indicios de quiénes habrían sido los promotores del atentado y de sus jefes políticos. Los responsables del canal local deben ser llamados a declarar y obligados a aportar ese

valioso material a la causa. Hay que desenredar la madeja cuyo hilo conductor nos lleva al intendente y a su aparato.

El Concejo Deliberante, muy rápido a la hora de condenar a José María Escobar, se ha llamado a silencio. Lo mismo ocurre con los llamados opositores. Convocamos a

todos los partidos y organizaciones populares y sociales del distrito a denunciar estos hechos y reclamar en común el esclarecimiento del caso y colocar en el banquillo de los acusados a los verdaderos responsables, materiales e intelectuales, de los incidentes.

**Pablo Heller**

## MUNICIPALES DE ZARATE

### Cada vez más firmes

Hace casi dos meses los municipales de Zárate presentaron un pliego al municipio. Reclaman un aumento de 500 pesos, el pasaje de monotributistas y contratados a planta permanente y el reconocimiento del 3 por ciento de antigüedad. Se votó también la exigencia a los dirigentes de los dos sindicatos (municipales y ATE) de impedir toda maniobra divisionista del municipio. Quedó así consagrada la soberanía de la asamblea conjunta y de bases.

Durante casi dos meses se apelaron a distintas medidas de lucha: movilizaciones por el centro, asambleas prolonga-

dades y paros. El ministerio declaró una conciliación obligatoria que el gobierno "socialista" del intendente Caffaro violó descontando días, o atacando conquistas históricas de trabajadores de áreas de Cultura y Deportes.

Las dilaciones, la arrogancia con que han sido tratados y la oferta de 100 pesos en tickets no han hecho más que indignar a los compañeros, que ahora se han fortalecido montado una carpa frente al municipio.

Muchos se preguntan adonde van a parar los impuestos que debería pagar el enorme parque industrial del distrito. No van a parar a ningún lado; simplemente, al capital se le cobran monedas. Caffaro le congeló por cinco años la "tasa de seguridad e higiene" a Toyota y se comporta como agen-

te de las multinacionales en el Estado municipal. Allí están los fondos para pagar los salarios que el municipio niega, y también para conseguir un salario igual a la canasta familiar.

**Daniel Kolinski**

## LA MATANZA

### Paremos el derrumbe de la salud

Los acuerdos salariales en la salud, tanto en Provincia como en la Municipalidad de La Matanza, demostraron su insuficiencia. Los trabajadores ya iniciaron distintas acciones que

evidencian la urgente necesidad de reabrir las paritarias.

En el Hospital del Km 32, de González Catán (provincial), los profesionales realizamos una retención de tareas y un acto con la participación de un centenar de concurrentes. Denunciamos la falta de 100 profesionales, que al menos 30 de ellos están aún en negro y que ninguno ingresó en la carrera hospitalaria; el mísero aumento del 12% desde agosto, la ausencia de concursos que permite habilitar a jefaturas truchas que responden al poder político; la falta de instrumental, como el funcionamiento del tomógrafo, y de insumos. Este vaciamiento ya ha provocado el cierre de servicios como la internación de pediatría y amenaza a la guardia pediátrica, neonatología y a las cirugías. Los trabajadores y las or-

ganizaciones sociales, entre ellas el PO, votaron en asamblea un corte de ruta para los primeros días de noviembre.

En el Hospital Paroissien (también provincial), los trabajadores discuten el pago de zona desfavorable, como conseguimos en el Hospital del Km 32 tras un año de lucha.

Entre los trabajadores municipales de la salud la situación es explosiva. La burocracia cerró, a espaldas de las bases, un aumento salarial del 10% que fue licuado por la inflación antes de que se firmaran los acuerdos. La respuesta del sindicato municipal a las bases es que si no se puede hacer frente a la situación que cierran los servicios.

Se impone la unificación de todas las luchas.

**Ricardo Schiro**



# San Isidro no es distinta

**L**os centros residenciales de San Isidro son una gran "zona liberada". Es mentira que por el retiro de la Gendarmería de La Cava hoy lamentemos la tragedia del ingeniero Barrenechea. Durante los últimos cuatro años, los vecinos vimos cómo secuestran, matan y trafican drogas, antes y después de la Gendarmería, antes y después de la Bonae-rense 2.

Sin embargo, y con la excusa de la inseguridad, desde hace años La Cava está militarizada (por Prefectura antes y

Gendarmería después y ahora nuevamente). Las razzias son frecuentes y violentas. Recorren los pasillos disparando a mansalva e incluso emplean gases. En La Cava se denunciaron más de 50 casos de gatillo fácil en los últimos años. De esto no se habla.

Las grandes bandas de secuestreadores y narcotraficantes operan con la protección directa de uniformados y fiscales. Luis Orlando Peveri, el jefe policial amigo de Posse, fue desplazado por 'coimas y arreglos' para hacer desaparecer cau-

sas. Las empresas de seguridad privada, montadas por comisarios y policías retirados, se instalaron en San Isidro más que en cualquier otro distrito, desde las cuales operan para toda la zona norte.

## ¿Coincidencias?

Posse se ha montado de la forma más perversa y demagógica sobre esta tragedia. Reclama bajar la edad de imputabilidad de los menores, una policía propia, más comisarías, más cárceles. Una campaña a la que también se suman el go-



bernador Scioli y otros intendentes.

El aparato represivo desplegado en las calles no ha servido ni servirá para garantizar la seguridad del pueblo de San Isidro. Porque son ellos, los cómplices, garantes y protagonistas del crimen organizado en todos los órdenes (secuestros, robos, tráfico de drogas). No se le puede pedir al lobo que cuide al gallinero.

Un gobierno de trabajadores

se hará cargo de la seguridad a los propios trabajadores y vecinos, para lo cual disolverá los aparatos represivos que organizan el delito. Los vecinos deberían organizar Asambleas Populares para darle una salida política a la inseguridad que crea el régimen social y político actual.

Las recetas de Posse son más de lo mismo.

**Matías Tomasello**

## Gatillo fácil en Lomas de Zamora

El 7 de octubre, en la localidad de Olimpo, partido de Lomas de Zamora, Walter Ernesto Pérez, un agente de civil de la Policía Federal, fusiló a Sergio Romero (19 años) y Ramón García (31). Iban caminado por las calles de su barrio cuando el policía los acribilló. Luego del crimen el propio agente policial arrastró uno de los cuerpos y le colocó un arma en la mano; en esos momentos comenzaron a aparecer los vecinos del barrio e increpan al federal, salvado por los bonaerenses que acudieron al lugar.

La UFI 11 de Lomas de Zamora entiende en el caso; su primera versión es que este es un caso de defensa propia y cumplimiento del deber. Esta Fiscalía, como la mayoría del Departamento Judicial de Lomas de Zamora, es una entusiasta defensora y protectora policial. Un antecedente inmediato es el de Miguel Díaz Delgado, un luchador del barrio San Carlos, de Esteban Echeverría, que dirigió la ocupación de los terrenos de su barrio junto a 200 familias y que terminara en triunfo en 2005. Hoy está procesado por pruebas plantadas por la policía de la zona. Es la misma Fiscalía, la UFI 11, que hizo

oídos sordos a las denuncias en contra de la policía en una actitud enardecidamente defensora e incondicional de los policías.

Mientras la policía sigue acribillando a los jóvenes en los barrios, la respuesta de Scioli es pedir que se baje la edad de imputabilidad.

## Corresponsal

### BERISSO

## No a los desalojos en Villa Nueva

Más de cien familias en el barrio Villa Nueva (Berisso) recibieron una intimación de desalojo por parte de la justicia. Supuestos dueños de esas tierras las reclaman. Se trata de cinco manzanas donde viven centenas de trabajadores desde hace 15 años. Allí han construido sus viviendas con el esfuerzo de años de trabajo han mejorado el barrio, pues cuando llegaron el sitio estaba abandonado.

Luchando conquistaron el trazado de las calles, la instalación de luz eléctrica y agua potable.

Los distintos gobiernos que han pasado por la intendencia de Berisso les han negado mejoras con el argumento de que se trataba de "terrenos fiscales". Ahora, después de 15 años, aparecen dos dueños, causa penal mediante, intimando a los vecinos.

Los vecinos de Villa Nueva han comenzado a organizarse en asamblea. Reclaman la intervención del Estado en defensa de las tierras y viviendas de familias trabajadoras.

En el predio en litigio se encuentra el comedor popular "Los Chicos Primero", del Polo Obrero, que brinda ayuda alimentaria desde hace nueve años.

Los vecinos reclaman por sus viviendas y por su barrio, que han mejorado con esfuerzo propio. Exigen la intervención de los bloques de concejales de Berisso, del intendente y del gobierno de la provincia de Buenos Aires, para impedir el desalojo de las familias. Reclaman, además, el inmediato mejoramiento del barrio que tiene numerosas necesidades postergadas.

El Polo Obrero impulsa la defensa energética a los vecinos de Villa Nueva mediante asambleas y un plan de movilización, para que se declare la emergencia habitacional, se paren los desalojos y por la inmediata mejora de Villa Nueva.

**Laura Kohn**

### MARCOS PAZ

## La movilización por el juicio y castigo a los asesinos de Noelia Herrera

Noelia Herrera, de 26 años, fue detenida junto a su hija de 9 años el 24 de diciembre de 2007. Torturada y violada en la Comisaría 1<sup>a</sup> de Marcos Paz, murió en el hospital municipal ocho días después.

Su mamá, Lucía Vásquez, la abogada Claudia Ferrero (Apel) y Angélica Guiot, de la Comisión de Vecinos contra la Impunidad y los Derechos Vulnerados, encabezan la movilización por el esclarecimiento de su asesinato y por el juicio y castigo a sus responsables.

Denuncian que desde la UFI N° 1, el fiscal general Bidonde coloca un velo de sospecha a las pruebas materiales que responsabilizan a los siete policías que estuvieron esa tarde del 24 de guardia.

En la autopsia que le realizaron a Noelie le encontraron 51 golpes y aunque desde el hospital se denuncian indicios de violación, no proceden a la pericia de un médico legista, según indica el protocolo. Posteriormente se encuentra líquido seminal en su ropa. Frente a los testimonios de los policías que Noelie se había autoinfligido esos golpes, se realizó una inspección ocular de la comisaría y se comprobó que esto era imposible.

El pasado 27 de mayo, el día en que Noelie habría cumplido 27 años, hubo una multitudinaria movilización al municipio y a la comisaría. Las diversas acciones en el distrito y en Mercedes han logrado el desplazamiento de los capitanes Bonfilio y Massone.

El próximo 10 de noviembre participaremos de la marcha a Plaza de Mayo contra los casos de gatillo fácil e impunidad. En la primera semana de noviembre marcharemos a la UFI N° 1 de Mercedes para reclamar que los siete policías sean imputados.

**Fernando Medina**

### TRES DE FEBRERO Y LA NACION, UN SOLO CORAZON

## ¿Jóvenes con más y mejor trabajo?

El 26 de septiembre se realizó en la UN-TREF (Universidad Nacional de Tres de Febrero) la presentación del programa "Jóvenes con Más y Mejor trabajo" que consiste en un sistema Dual (estudio y trabajo) mediante el cual empresas muy ligadas al municipio seleccionan y capacitan a una cantidad de jóvenes. No es casual que este sistema se implemente en Tres de Febrero, donde se ubica uno de los mayores explotadores de la juventud del conurbano, el pulpo Peugeot. La planta, dentro y fuera de la planta, garantiza esta explotación.

Enrique Deibe, secretario de Empleo de la Nación, afirma que "fue elegido este municipio porque el intendente es un ejemplo para el resto del conurbano bonaerense por la calidad de su trabajo" y porque "tiene una alta capacidad de vinculación con las empresas de la zona, con un fuerte trabajo en talleres textiles y buenas condiciones con lo que es mecánica automotriz" (*Clarín zonal*, 16/10).

Lo que ocultan en realidad es que las empresas cuentan con el aval de la Nación y el municipio para la precarización de las condiciones de trabajo, con salarios que no superan los 900 pesos, con capacitaciones de sólo 3 ó 4 meses, con excesos de horas, sin pago de las horas extras y con un préstamo del Banco Mundial de 200 millones de dólares hasta 2011 para subsidios. También cuentan con este "privilegio" los municipios de Luján y Ituzaingo.

Dicen que con este plan se proponen "combatir" la desocupación y lograr la "inscripción" de la juventud en el "sistema productivo". En realidad, su única preocupación es dotar a las empresas de mano de obra calificada y barata.

**Mema** (Tres de Febrero)

### CINE

## Incómodos

Cuando éramos chicos todo era más divertido

**Una película de Esteban Menis**

**Actúan:** Santiago Altaraz, Iván Moschner y Carolina Tejeda. Con la participación especial de Diego Capusotto, Juan Gujis y Ricardo Bauleo.

**Estreno:** 30 de octubre. Cinemark Palermo, Village Recoleta, Hoyts Abasto, Tita Merello, Gaumont.

**LLEGÓ "INCÓMODOS" AL CINE; SÓLO POR DOS SEMANAS.**



# Cultura

## Estrenos del Ojo Obrero

En la II Muestra de cine documental Doca08

HASTA EL 5 DE NOVIEMBRE / CINE GAUMONT / RIVADAVIA 1635



### CASINO

Jueves 30/10, a las 21:10 hs.  
Miércoles 5/11, a las 22:15 hs.

### MANZANA 30

Martes 4/11, a las 19 hs.

### EL FUTURO ES NUESTRO (una historia de la Fuba 2001-2007)

Jueves 30/10, a las 15 hs. Lunes 3/11 a las 19:15 hs.

### UN NUEVO ESTRENO DEL OJO OBRERO

## Casino

**"Tener un documental es mantener viva la memoria de lo que nos sucedió"**

**H**abiendo tenido la posibilidad de ver el material casi finalizado con un grupo de compañeros, y desde el lugar de ex trabajador de Casino, fui invitado también a volcar las primeras impresiones y sensaciones acerca del mismo.

*Casino* refleja la inmensa lucha llevada adelante por más de seiscientos jóvenes que luego de sufrir la irrupción de una patota contratada por la empresa –y de los bastonazos de la Prefectura–, se vieron obligados a defender su puesto de trabajo en varios puntos de la Capital Federal, con epicentro en el exclusivo barrio de Puerto Madero.

Con el transcurrir de los minutos, *Casino* muestra la complicidad de todos los agentes interesados en destruir todo tipo de organización de los trabajadores dentro del ámbito laboral, y fuera, de él por parte del gobierno.

Destapa la olla y saca a relucir los intereses, todos los agentes y todo el poder que merodea detrás de los millones que brotan de las arcas del casino.

Ridiculiza a los burócratas sindicales traidores y entregadores permanentes de la clase trabajadora.

Indefectiblemente relacioné por momentos el sketch “costa pobre” –en el que Alberto Olmedo exponía las idas y vueltas de un país bananero con ministros imponentes, coimeros, transas, corruptos– con este gobierno, que –sin comodidad– hace denodados esfuerzos a fin de interpretar cada uno de los personajes de la tira.

Transcribe, además, cómo gobierno, oposición, justicia laboral y penal, medios de comunicación, los burócratas sindicales, Prefectura, Policía, organismos oficiales de derechos humanos y los milicos (hoy devueltos en gerentes) formaron un frente –muy difícil de quebrar– a fin de despedir a más de seiscientos trabajadores.

A pocos días de cumplirse un año de los hechos, se formulan varias preguntas, “¿estábamos equivocados?”, “¿había que salir a luchar en ese momento?”, “¿perdimos?”, “¿había otro método?”. El paso del tiempo está dando las respuestas a todos estos interrogantes.

Las condiciones de trabajo en el Casino han empeorado y en consecuencia, en cualquier centro de juegos del país, las embarazadas siguen perdiendo sus embarazos, el régimen autoritario da todos los días un paso hacia arriba, los burócratas crean nuevas cláusulas para destruir el convenio conseguido por el Cuerpo de Delegados.

Las noticias en lo que se refiere a la industria del juego tienen siempre un tinte político y se buscan leyes para autorizar el juego en cualquier esquina del país. Ahora bien, los ex trabajadores –hoy en día en sus nuevos puestos de trabajo– diseminan la lucha llevada a cabo y día a día reivindican las condiciones en sus nuevos puestos. Muchos ex trabajadores del Casino han vuelto a sus ciudades de origen e inclusive muchos de ellos han emigrado, transmitiendo lo vivido. Sin proponérselo forman parte de la nueva clase obrera luchadora.

Para nosotros, tener un documental es mantener viva la memoria de lo que nos sucedió, por lo cual es muy importante el trabajo realizado por El Ojo Obrero.

Para finalizar, aprovecho para transmitir la grata sorpresa de haber sido testigo de cómo trabaja el equipo, los recursos con los que cuentan y el profesionalismo que vuelcan en sus trabajos, sus ideas y su forma de reflejar las distintas realidades que ofrece nuestra sociedad.

**Pablo Conti** (ex delegado del Casino Buenos Aires)

## Florencio Varela es un polvorín

**E**l amago de renuncia de Pereyra a la jefatura de la FAM (la Federación de Municipios que funge como base territorial del gobierno en el conurbano) tiene el carácter de una crisis política al interior del kirchnerismo. Por lo pronto, Pereyra sería desplazado de la lista de consejeros del PJ por el propio Néstor Kirchner. Los medios especulan incluso con la posibilidad de que el intendente de Varela –hasta hace poco mano derecha de los Kirchner– termine yéndose del oficialismo y retorne a sus orígenes duhaldistas.

El desencadenante parece el rol que va a jugar el Partido Justicialista en el armado de las listas para las elecciones de 2009. En Quilmes, por ejemplo, los Kirchner palanquean a Aníbal Fernández, instalando en los hechos un poder alternativo al del Barba Gutiérrez desde la propia Casa Rosada.

Pero no todo son roscas. Florencio Varela es un polvorín de reclamos sociales y contra la corrupción. Recientes denuncias pusieron en evidencia que el agua de red está contaminada con nitratos y nitritos, que son producto de líquidos cloacales, fertilizantes y residuos industriales de alta toxicidad. Como sucediera con la explosión de Edesur, Pereyra salió a encubrir a la empresa ABSA. En el barrio Presidente Perón y en Villa Vatteone hay reclamos de vecinos por los centros de salud, pero el colapso sanitario no se limita a las salitas y afecta al Hospital Mi Pueblo —que está saturado—, y al Hospital Regional del Cruce, que continúa semivaciado. En el otrora “municipio estrella” de los Kirchner han estallado las llamadas “casas K” del plan de viviendas oficial y los vecinos del barrio Nicolás Avellaneda denuncian que sus casas “se están cayendo a pedazos”.

Apremiado por la crisis de los recursos municipales (a pesar del impuestazo del 30% de hace unos meses), Pereyra

ra le reclamó al gobierno nacional una partida de 30 millones de pesos para hacer frente a la completa paralización de la obra pública, con la que hizo campaña en 2007. Sin respuesta del gobierno nacional, pretende sacar otro impuestazo bajo la forma de un “aumento de la tasa de seguridad”. A pesar de este cuadro, la intendencia acaba de poner 5 millones de pesos al contado y endeudó al distrito por otros 10 millones para comprar el terreno donde va a radicarse el Parque Industrial de Varela, “un espacio para localizar 100 empresas, un centro de convenciones, bancos y hotel cinco estrellas”. El agua está podrida pero los negociados siguen.

El Partido Obrero impulsa asambleas barriales y un Congreso Obrero-Ambiental para votar un programa de reorganización integral del municipio basado en un plan de obras públicas y urbanización integral (red de agua potable y cloacas, salitas de atención primaria, etc.) bajo control de los trabajadores y vecinos; el control obrero de las fábricas y del Parque Industrial; evaluación de las comisiones obreras y vecinales del impacto ambiental; expropiación de toda fábrica que despida, suspenda o contamine; aumento de salarios para los municipales y defensa de la paritaria provincial que reclaman; investigación del nuevo endeudamiento generado por la comuna; apertura de los libros del municipio y cese de los impuestazos; cobro de una tasa extraordinaria a los capitalistas de la región y eximición del pago contributivo para los desocupados y vecinos con ingresos por debajo de la canasta de pobreza. Llamamos a la Multisectorial, a las organizaciones vecinales y ambientales, a los luchadores obreros y piqueteros a preparar el Congreso Obrero Ambiental y una gran movilización popular por el agua, la vivienda y la salud.

**Daniel Rapanelli**

### BERAZATEGUI

## Abajo el nuevo impuestazo de Mussi

**E**l intendente Mussi va por el segundo impuestazo en menos de un año. Si se suman los dos, el aumento de las tasas llega al 50 por ciento promedio.

El impuestazo se tratará en una “sesión especial” del Concejo Deliberante (un sábado por la tarde). El PO se movilizará al Concejo denunciando el aumento de las tasas y el impuestazo de Mussi y el PJ de Kirchner.

Nadie controla el destino de los fondos municipales. El impuestazo de fines del año pasado se hizo en nombre del “aumento de sueldo” para el personal de la comuna; los trabajadores del municipio tuvieron como único aumento un incremento de 130 pesos por presentismo.

La oposición legislativa es impotente. Pero fuera del Concejo Deliberante se van constituyendo asambleas que toman las reivindicaciones y organizan los reclamos. Es lo que ocurre en Asunción, donde una asamblea de vecinos ha

tomado la lucha por la escrituración de las tierras; en el barrio Primavera, con la Asamblea Autoconvocada contra el PCB y Edesur o en la organización en marcha en Plátanos por la salita. Los trabajadores y vecinos de Berazategui necesitan una voz organizada que represente y encarne los reclamos populares y organice la acción política de las Asambleas Populares y Vecinales.

El PO de Berazategui denuncia que el impuestazo lo paga el pueblo pero no los capitalistas. Al impuestazo le oponemos la apertura de las cuentas municipales, la deliberación popular en Asambleas para que los trabajadores discutan un programa de reorganización del municipio y el destino de los recursos y la recaudación, y una tasa extraordinaria los capitalistas de la región y la patria inmobiliaria que se ha cansado de ganar plata de la mano de Mussi.

**D.M.R.**



# Caperucita y el lobo

Esta columna de opinión fue escrita para su publicación en *Página/12*, en respuesta a la publicada por el presidente del centro de estudiantes de

**N**o deja de llamar la atención que el presidente del Centro de Estudiantes de Ciencias Económicas, el franjista Juan Manuel Oro, dedique una columna en *Página/12* a expresar su disgusto por el desarrollo del Partido Obrero en la Universidad, y hasta se atreve a caracterizarlo como "un peligro". Sin advertir las iras que podría desatar entre los "observatorios de medios", los emplaza a que no cubran las acciones de lucha de la Fuba y los centros de estudiantes en manos de la izquierda.

Según Oro, los estudiantes de Económicas nos votaron porque ignoraban que en la lista Movimiento por Económicas (MxE) se encontraba el PO. La afirmación es curiosa, porque la Franja desenvolvió una campaña de características macartistas y policiales para que los estudiantes no se olvidaran de nuestra presencia al depositar el voto. Pero Oro no solamente escamotea la utilización de métodos políticos infames por parte de su agrupación; también evita informar que la Franja Morada de Shuberoff se presentó a las elecciones con la rúbrica de Nuevo Espacio, lo cual constituye claramente un fraude. El MxE, en cambio, es un frente integrado por La Mella, El Base, La Corriente, El Germen y

el PO. Si hubiéramos pretendido encuadrarlo como PO habríamos cometido un desatino de leso sectarismo.

La Franja le ocultó a los estudiantes que fue la fuerza de choque de la patronal sojera. En la facultad, estos adalides del 'voto no positivo' apoyan a un decano kirchnerista. Mientras los jefes de Oro despotrican contra el ministro Julio De Vido, en la facultad apoyaron el acuerdo de éste con el decano para construir un edificio reservado a los posgrados pagos y a los eventos de los grandes bancos (y sus difuntas AFJPs). Los que han sido inducidos a la confusión han sido los votantes de Nuevo Espacio-Franja Morada, no los que lo hicieron por nosotros.

Oro se coloca en el campo de las 'soluciones racionales'; o sea, las que se identifican con el 'mercado'. A la luz de la bancarrota capitalista mundial, es claro que a los Oro habría que buscarles un hospicio, aunque lo más racional sería que una revolución socialista, en especial en los países más avanzados, sepulte al capitalismo. En Económicas, el 'racionamiento' de Oro y de su decano no es otra cosa que la privatización de la universidad y de la educación. El mundo 'racional' de nuestro crítico se cae a pedazos.

Ciencias Económicas en la edición del viernes 24 de octubre en el mismo diario (ver "Hechos no palabras", *Página/12*, 24/10).

Oro nos acusa de ocultarnos detrás de "reivindicaciones", o sea de nuestro programa. De una manera desviada reconoce el poder convocatorio que han tenido esas "reivindicaciones". Pero se trata de las reivindicaciones que la gestión de la Facultad y Oro combaten todos los días. Al votar por un programa, la masa del estudiantado que ha apoyado a MxE ha demostrado una elevada politización. Nunca es suficiente remarcar este hecho, porque la Facultad de Ciencias Económicas ha sido el conejillo de Indias del neo-liberalismo durante las últimas tres décadas.

Las elecciones universitarias han otorgado un nuevo impulso a nuestro partido en las urnas; el mismo ascenso se manifiesta en el movimiento secundario, como lo demuestra, por ejemplo, nuestro aplastante triunfo en el Carlos Pellegrini. Las razones son políticas. Oro representa a un mundo de fracasos, que se derrumba. Nosotros recogemos los resultados de un largo y sacrificado trabajo político. Los sucesos corrientes muestran, finalmente, que siempre hemos sido más realistas que nuestros adversarios.

**Gabriel Solano,**  
dirigente de la UJS-  
Partido Obrero

## El negocio de Macri en las escuelas de arte

Por una gran marcha por la validación  
nacional del título artístico

Macri ha anunciado la creación de un Instituto Superior de Arte metropolitano, de nivel terciario, que tendrá un rol de formación de docentes y artistas similar al Iuna (Instituto Universitario Nacional de Arte). Simultáneamente se deroga, a partir de 2009, el título de Maestro Nacional de música, danzas, cerámica y bellas artes con el que egresan los estudiantes de las escuelas de arte secundarias municipales, lo cual les quita el derecho a ejercer la función de docentes en el ámbito inicial y primario, convirtiéndolos sólo en bachilleres con orientación artística. Estamos ante una descalificación laboral.

El Instituto, dice la resolución, "tendrá facultades para establecer convenios con instituciones del sistema educativo, universidades, museos, salas de arte y centros culturales de cualquier jurisdicción,

para las instancias de prácticas, residencias y pasantías". Se trata, nada menos, que de un régimen de subsidio laboral para entidades que están haciendo negocios enormes, en unos casos, o que están en vía de privatización, en otros.

Sobre el vaciamiento de la educación, el bajo presupuesto, las becas, la refacción de edificios destruidos, el macrismo no dice nada.

Frente a este ataque ya han comenzado los primeros pasos de resistencia. Las escuelas Belgrano, Esaola, Yrurtia han realizado movilizaciones. Se abre la perspectiva de una coordinación de todos los centros de estudiantes artísticos para rechazar la precarización laboral, por el reconocimiento del título de maestro en artes y por las reivindicaciones de las escuelas.

**Ricardo Goldin (LuchArte)**

Luis Denari, economista, investigador y profesor de la UBA. Pablo Rieznik, dirigente del Partido Obrero, profesor de Economía de la UBA

Sábado 1º de noviembre, a las 17 horas. En Bonpland 1660 (y Honduras)  
Sede de la Asamblea Popular Palermo Viejo

## Secundarios

### ELECCIONES EN EL BUENOS AIRES

## ¡Defendamos el Centro!

**E**l Centro de Estudiantes del Nacional Buenos Aires atravesó un intenso proceso de movilización durante 2008 contra el régimen expulsivo, contra el deterioro edilicio y en defensa de la democratización. Su expresión más alta fue la toma de una semana que se desarrolló a mitad de año, y que encontró como principal adversario a la rectora González Gass, quien contaba como aliados a *La Nación* y *Clarín*, a la burocracia de UTE-Ctera y de Apuba, a la Cooperadora y a un sector de padres derechistas.

Luego de la toma, las autoridades desarrollaron una ofensiva en regla contra las libertades democráticas del Cenba y el derecho a luchar de los estudiantes. Sancionaron duramente a quienes habíamos marchado al Consejo Superior exigiendo la aprobación del proyecto mayoritario del Consejo Directivo; prohibieron la realización de jornadas de debate e incluso del acto histórico que se lleva adelante todos los años cada 16 de septiembre, aniversario de la Noche de los Lápices; comenzaron a regimentar hasta la utilización de los espacios del Centro.

Un Centro movilizado y combativo no parece conveniente para una "rectora socialista" que utiliza el colegio como una plataforma de ge-

neración de recursos propios en base a acuerdos con distintas entidades que alquilan los espacios del Nacional. Algo que aparece completamente lógico cuando se comprende que la rectora fue elegida por el represor Hallú, y forma parte de la burocracia ceterista que golpeó estudiantes en el Pellegrini para robarles el bar y entregarlo a algún empresario.

La gran elección realizada por los luchadores en el Pellegrini representa un gran impulso para el movimiento por la democratización y para los estudiantes del Buenos Aires. Demuestra con qué métodos es posible defender un Centro independiente del gobierno, la burocracia y las autoridades.

Desde la UJS, llamamos al conjunto de los militantes y estudiantes en lucha del Colegio a seguir el ejemplo de los compañeros del Pellegrini y formar un gran frente político en defensa del Cenba, contra los ataques de González Gass. Se trata de una tarea elemental, necesaria para volcar al Centro a una lucha por la transformación del Nacional Buenos Aires.

**Nicolás Segal**  
(presidente del Cenba)  
**y Matías Mlotek**  
(secretario del Turno Mañana)

## La crisis capitalista internacional

### Debates y mesas redondas

**BAHIA BLANCA.** Viernes 31 de octubre, a las 19 horas, en la Universidad Nacional del Sur, Departamento de Humanidades, mesa-debate con Néstor Pitrola.

**JUNIN.** Viernes 31 de octubre, a las 19 horas, en el Aula Magna de la Unnoba - Universidad Nacional del Noroeste de Buenos Aires, Jorge Newbery y Rivadavia. Mesa redonda con Damián Itoiz (secretario General y de Seguridad de Junín); Julio Henestrosa (secretario general del Sindicato de Empleados de Comercio); Ricardo Petraglia (concejal del MID); Ricardo Santamaría (coordinador del Área de Administración y Economía de la Unnoba); Martín Tetaz (docente de Economía Política de la Unnoba; autor del libro *Economía para abogados*); Christian Rath, dirigente nacional del PO.

**LA PLATA.** Viernes 31 de octubre, a las 18:30 horas, en la Facultad de Humanidades, 7 y 48. Con Pablo Heller.

**ZARATE.** Viernes 31 de octubre, a las 19 horas, en el salón principal de la Municipalidad, Rivadavia y

### MESA REDONDA EN ROSARIO

## "La posición de los trabajadores frente a la crisis"

Panelistas:  
Gustavo Teres (delegado Seccional Amsafe Rosario)  
Walter Nardi (Comisión Interna Molinos-Rosario)  
Juan Pablo Casiello (secretario adjunto Amsafe Rosario)  
Nestor Pitrola (dirigente Nacional Partido Obrero)

Martes 11 de noviembre, a las 18 hs, en la Asociación Mutual Mercantil Argentina (Amma, ex Instituto Movilizador de Rosario), Urquiza 1539.

## Cierre de edición

La recepción de artículos para nuestro próximo número cierra el sábado 1º de noviembre, a las 13 hs.  
prensaobrera@po.org.ar

### MESA-REDONDA La crisis financiera internacional y su repercusión en el país

Panelistas:  
Abraham Gak (integrante del Plan Fénix, ex rector del Colegio Carlos Pellegrini).



## ELECCIONES EN EL PELLEGRINI

# Los luchadores recuperamos el Centro de Estudiantes

## Aplastante elección del FEL-UJS

Luego de dos semanas de intensa campaña electoral, el Frente de Estudiantes en Lucha, agrupación de la UJS-PO, recuperó el Centro de Estudiantes del Pellegrini de manos de la agrupación kirchnerista de Libres del Sur (Sudestada - Lista 9). La votación se caracterizó por una participación masiva (votó un 90% del padrón) y por la aplastante distancia que el FEL le sacó al resto de las listas: sacó 794 votos (37%); UEP-Franja quedó a más de 500 votos (293; 13%) (ver recuadro).

Se trata de la recuperación del Centro a manos de los estudiantes en lucha del colegio.

### Una campaña de Partido

La campaña del FEL-UJS fue una campaña de Partido. Los compañeros dieron cuenta, a través de su plataforma y sus volantes, de la relación entre el movimiento estudiantil, las camarillas y la burocracia de Ctera; de la política del conjunto de las agrupaciones estudiantiles y de las tareas planteadas, que no eran otras que recuperar el Centro para luchar contra la destrucción del Pellegrini. Es decir que expresaron, durante la campaña, un programa para el colegio.

A través de la campaña electoral la UJS-PO desarrolló una intensa agitación socialista. En las propias pasadas por cursos, en los pasillos, en los recreos, los militantes de nuestro Partido dieron cuenta de la necesidad de formular una salida frente a la crisis capitalista en curso. Esto se expresó en la venta de *Prensa Obrera*: en los dos primeros días de campaña, se pasaron más de 150 periódicos a estudiantes del Pelle y se hizo una amplia convocatoria a la conferencia sobre la crisis mundial que se realizará el viernes próximo.

J.M.

Después de un año de gestión, la conducción kirchnerista terminó en un quinto lugar, incluso por debajo de listas en joda. La gran divisoria de aguas fue entre quienes, como el FEL, levantaron durante la campaña electoral y durante todo el año un planteo de transformación social del colegio, para estructurarlo sobre nuevas bases y acabar con la destrucción impuesta por el revanchismo de las camarillas y la burocracia de Ctera; y quienes, como los K y la Franja, no tuvieron para ofrecer nada más que su subordinación a aquellos que se empeñan en acabar con la lucha por la democratización y con todas las conquistas obtenidas gracias a esa lucha.

El enorme progreso del FEL, que ganó los tres turnos y prácticamente todos los años, no es menor: refleja el desarrollo de una agrupación que se incorporó a mitad de año a la UJS y que desenvolvió, incluso durante la campaña electoral, una intensa agitación socialista levantando un programa frente a la crisis mundial, de la educación y del propio colegio.

Los estudiantes del Pellegrini apoyaron esta alternativa.

Los desafíos, sin embargo, no son menores. La Franja ha progresado, ante el derrumbe de los K, en los primeros años. También lo han hecho las listas en joda. Expresaron la contradicción entre una campaña electoral de alto voltaje político, por un lado, y una conducción despolitizada y desmovilizadora del Centro. Pero de ahora en más será muy difícil tomar en joda la explosiva crisis del capitalismo y la labor que desarrollará el FEL desde la dirección del Centro.

La elección cambia el cuadro político más general del colegio. La recuperación del Cecap a manos de los luchadores es una bocanada de aire fresco para todos aquellos que se oponen a las camarillas privatizadoras y a la burocracia sindical. La posibilidad de retomar la movilización estudiantil abre también la perspectiva de que se sumen, nuevamente, los docentes y no docentes; más aún en un marco de retroceso de la burocracia ceterista, que día a día pierde apoyo entre los profesor-

### RESULTADOS DE LAS ELECCIONES

LISTA	VOTOS
<b>FEL - UJS</b>	<b>794</b>
UEP - Franja	293
Spiderman	210
CEU (Proyecto Sur + PCCE)	178
Sudestada (Libres del Sur)	171
Nulos	187
Chorigol	151
Lista 69	45
Lista 33	44
Lista 11 - PTS	43
En blanco	39
MPP (peronistas)	15
Lista 52	4

res. Impulsará, también, que los compañeros del Nacional Buenos Aires se pongan sobre los hombros la tarea de desarrollar una fuerte campaña para defender a su Centro frente a los ataques de las autoridades, que deberá expresarse en las elecciones de fin de año.

Finalmente, lo que se plan-

tea es, luego de haber recuperado el Centro, poner manos a la obra y luchar por la transformación social del colegio para parar con su destrucción. El FEL-UJS está firmemente comprometido con esta tarea.

**Federico Schujman**  
(presidente electo del Cecap)

### Sudestada, lo que el viento se llevó

Luego de haber ganado el Centro el año pasado con casi 750 votos, la agrupación Sudestada (Lista 9), de Libres del Sur, cayó a un quinto puesto. Obtuvo el 7% de los votos y quedó debajo de la Franja, la Spiderman (lista en joda), y la CEU, un desprendimiento de la propia Lista 9.

El slogan de campaña fue "Sudestada, el viento que todo empuja". Intentaron sistemáticamente obviar su apoyo explícito al gobierno nacional y a la burocracia de Ctera, que los impulsó en su momento a mentir para llevar la bandera del Centro a un acto kirchnerista de Victoria Donda, a ocultarle a los estudiantes que trataban entregar el bar a una cooperativa privada en un acuerdo con el rector Pastorino, y a plantear que había que desarrollar la lucha por la democratización junto con la dirigencia de UTE, la misma que había

golpeado a padres para intentar que entrara el privatizador Viegas.

El resultado electoral reflejó su completa bancarrota. No solamente no tuvieron nada para ofrecer a los estudiantes del colegio frente a la destrucción del Pelle; tampoco pudieron despegarse de un gobierno nacional que se vuelca al rescate del capital internacional en un cuadro de crisis capitalista.

Las conclusiones que sacaron los compañeros del Pellegrini son muy acertadas. Las corrientes que apoyan al gobierno nacional y la burocracia de UTE no representan ninguna salida a la crisis educativa. Hay que organizar agrupaciones que defiendan la independencia de los Centros de Estudiantes en su lucha en defensa de la educación. La UJS milita en función de esa perspectiva.

Juan Marino

### Las elecciones del Pelle y el movimiento secundario

Las elecciones del Pellegrini fueron atentamente observadas por el conjunto del movimiento secundario. En el propio escrutinio se movilizaron activistas de una gran cantidad de colegios para apoyar al Frente de Estudiantes en Lucha y pujar por su triunfo frente a la agrupación de los K. Son los mismos activistas que repudiaron el matonaje de Sudestada el 16 de septiembre y que están desarrollando la Coordinadora Unificada de Estudiantes Secundarios.

Del lado de los K, eran muchos menos los estudiantes secundarios. Sin embargo, los que sí estaban con ellos son los que participaron de los actos de la multisectorial kirchnerista de la Capital y que pretendían ahorrar presentar un proyecto de becas que le sigue entregando al Estado la capacidad de decidir a quién se la entrega y a quién no. Están volcados, junto con la burocracia de UTE, a subordinar la lucha de los explotados de la Capital a la política legislativa del kirchnerismo, que tie-

ne como principal fundamento su alianza estratégica con el macrismo en defensa de una orientación social capitalista para la Ciudad.

El triunfo aplastante de los luchadores en el Cecap tiene que servir de impulso para reforzar la tendencia a la organización independiente de los secundarios, tanto a través de la Cues como de los centros de estudiantes en cada uno de los colegios, para luchar por el control estudiantil de las becas, por las mejoras edilicias y la instalación de calefacción, por la defensa de una educación pública laica y gratuita financiada enteramente por el Estado. En ese mismo sentido, es un ejemplo para todos los compañeros del movimiento secundario no sólo de la Capital sino también del Gran Buenos Aires, que tienen como tarea derrotar a las agrupaciones que liquidan a los Centros de estudiantes e intentan convertirlos en apéndices asistenciales de los municipios y las autoridades.



## Crisis capitalista internacional

# La crisis financiera golpea a México

### Del resfriado a la pulmonía fulminante

El 8 de octubre, ante las desastrosas y fulminantes caídas de las bolsas de valores en todo el mundo y el descalabro económico de Estados Unidos, Felipe Calderón anunció un "Plan Anticrisis" compuesto por cinco puntos... ¿Dónde quedaron las declaraciones de principios de junio de 2008, cuando decía que si en Estados Unidos había una neumonía, en México sólo habría un resfriado? Es que el valor de los capitales de los grandes pulpos bancarios e industriales se ha caído en picada afectando naturalmente a México.

#### ¿Contra la crisis?

El plan anticrisis, sin embargo, coloca a la gran recesión económica en el horizonte. ¡Vaya noticia!

El gobierno de Calderón intenta mantener la inversión de cartera en México y se propone mantener una alta tasa de interés para financiar el creciente déficit en la cuenta corriente, que se duplicará en 2009. Esta maniobra económica es opuesta a lo que los patrones estadounidenses de Felipe Calderón están haciendo, porque la Reserva Federal ha recortado drásticamente la tasa líder y recortará por lo menos otros 25 puntos base el próximo 29 de octubre. Otros países de Europa y Asia —principalmente China, Suiza, Inglaterra y hasta el Banco Central Europeo— están reduciendo sus tasas de interés de referencia para reactivar sus economías.

La inversión de cartera conduce a la sobrevaluación del peso y eso agrava el desequilibrio externo, pero en nombre de mantener la rentabilidad del sector financiero es posible sacrificar la estabilidad cambiaria, aunque ésta sea vital para los flujos de capital y contribuya a reducir la inflación; en pocas palabras, es posible sacrificar al país. El banco central se subordina a los capitales extranjeros y se resiste el ajuste cambiario. Cuando éste finalmente se produce, es en el contexto de una macrodevaluación en la que los alcances de la lucha antinflacionaria se evaporan a gran velocidad tal como sucedió en 1994.

En lo que después quisieron llamar "ataque especulativo", aunque no fue más que una veloz irrupción de la crisis capitalista, el 10 de octubre el Banco de México inyectó al mercado cambiario 6.400 millones de dólares, que se suman a los

2.500 millones de dólares subastados entre el 8 y 9 de octubre, esto porque las medidas económicas anunciadas en la víspera por el presidente Felipe Calderón no lograron frenar la especulación contra el peso. Con ello, en apenas tres días, el instituto central puso a disposición de los bancos prácticamente poco más de la mitad de los 17 mil millones de dólares que se subastaron en todo 2007. En 72 horas el Banco de México disminuyó sus reservas en poco más del 10 por ciento, las cuales ascendían a 84.116 millones de dólares (*La Jornada*, 11/10).

Pero Felipe Calderón y todo el gabinete, sabedores de un acuerdo político tras bambalinas en torno a la llamada Reforma Energética, lanzan la medida anticrisis dotada de un estímulo fiscal que asciende a 90.300 millones de pesos. Este gasto incluye el comienzo de la construcción de una refinería. Andrés Manuel López Obrador saludó la iniciativa federal y hasta la denominó "un triunfo nuestro".

Pero eso no fue todo, ya que la medida consolida los pasivos de Pemex (alrededor de 155 mil millones de pesos) a la deuda pública; se libera el "espacio presupuestario" y esos recursos pueden ahora dedicarse "a cualquier otra cosa". Parece que esta maniobra ha pasado desapercibida para todos.

El plan anticrisis resultó ser el empuje hacia la privatización de Petróleos Mexicanos por la vía de los hechos, aprovechando la incertidumbre y el pánico financiero internacional.

#### Contra los trabajadores

A pesar del plan anticrisis, los anuncios de descalabros de la industria mexicana — como Corporación Durango y Comercial Mexicana— están a la orden del día, y toda esta información provoca un clima de pánico en la Bolsa Mexicana de Valores.

Pero hasta el momento Felipe Calderón dijo que no se trataba de un "plan de rescate financiero"; sólo intenta paliar los efectos que comienzan a sentirse, ¡bah! cualquier cosa. Lo que queda claro con la medida económica es que se prepara una mayor y muy fuerte devaluación del peso en el terreno del necesario rescate financiero, al que tarde o temprano llegaremos, con un Estado sobreendeudado y con la industria estratégica rematada,

como Pemex, que aporta cuarenta centavos de cada peso de lo que el Estado gasta.

Una macrodevaluación del peso ocasionará mayores miserias para los trabajadores. Desvalorizarán los salarios y las jubilaciones, y propinarán un nuevo golpe a lo que resta de los ahorros depositados en los bancos. Bancos que, por cierto, son mayoritariamente españoles y olvidan que España tiene una enorme deuda externa (1,6 billones de euros — ¡un 160% del PBI!, nota de *PO*) y que tiene el déficit de cuenta corriente más extraordinario. Por lo tanto, por la vía de la cuenta corriente y de la deuda externa España está en el horno y así quedará de manifiesto en los próximos días. Sin lugar a dudas su derrumbe se lleva puesto a México en un santiamén.

El derrumbe monetario puede llevar a otra crisis como la de 1994 y a una hiperinflación; el Banco de México es impotente para frenarlas porque no solo está dinamitando sus reservas, sino que como consecuencia del plan anticrisis de Calderón está adquiriendo más deudas de las que de por si ya arrastraba.

Para el rescate del conjunto del capital, el dinero no alcanza: la única salida son las suspensiones y despidos de trabajadores de sus empresas; la reducción de los salarios, sea por vía directa o por medio de la hiperinflación; el incumplimiento de las promesas de pagar las jubilaciones en función de los aportes efectuados; el despojo de los ahorristas; el recorte del presupuesto de salud y educación; el desalojo de millones de personas de sus viviendas, sea porque no pueden pagar el alquiler o la hipoteca de su propiedad.

#### Por un programa para unificar y enfrentar la crisis

Si el capital no puede mantener en producción la gigantesca maquinaria que ha creado la humanidad —debido a la anarquía de su organización social y al afán incesante de lucro de los capitalistas—, los trabajadores debemos hacernos cargo de esa maquinaria para ponerla al servicio de las necesidades de la mayoría. Para hacer frente a la situación necesitamos un programa, lo cual significa, en definitiva, una alternativa popular al derrumbe capitalista. Un programa que nos permita poder unirnos a los trabajadores de toda América Latí-

na, y convertir a los peligros que vienen de la crisis en los países vecinos en un factor de colaboración entre nuestras clases obreras y campesinas:

1. Rechazo al conjunto de reformas estructurales de Calderón, primordialmente la energética, planteando la renacionalización sin pago de la industria energética y el control obrero de la misma.

2. Nacionalización de los bancos y ponerlos bajo control de los trabajadores, para impedir la salida de reservas y de capitales, y para usar los recursos financieros en función de los intereses nacionales.

3. Nacionalizar el comercio exterior para que las divisas ingresen efectivamente al país, en vez de quedar en las cuentas de los monopolios en el exterior como viene ocurriendo.

4. Nacionalización de los grandes pulpos alimentarios que tienen al país en la insuficiencia alimentaria total y que profundizan la crisis en el campo fomentando su abandono.

5. Cesar el pago de la deuda externa usuraria, en circunstancias en que los banqueros y capitalistas de todo el mundo dejan de pagar sus deudas y piden el socorro de los Estados.

6. Prohibir suspensiones y despidos, repartir las horas de trabajo sin afectar el salario donde haya caído la producción, formar comités obreros para planificar la reconversión de las industrias donde sea necesario.

7. Aumentar de inmediato los salarios y las jubilaciones.

8. Por la convocatoria a un congreso de trabajadores para discutir un plan económico que haga frente al derrumbe capitalista y por un plan de lucha.

Es necesario desarrollar una construcción política en función de este programa y de ningún modo dislocarnos entre alternativas o variantes capitalistas que legitimarán la entrega de los recursos estratégicos de la nación y profundizarán la crisis. Para intervenir decisivamente en esta crisis hay que atacar al capital. El desarrollo de la crisis capitalista y la manifiesta incapacidad del gobierno de Calderón para hacerle frente desatarán, con seguridad, una crisis política.

La bancarrota del capital mundial demuestra objetivamente que la sociedad no puede evolucionar en un marco de progreso si no es mediante su sustitución por un gobierno de trabajadores y por una organización internacional socialista.

Llamamos a los trabajadores a reunirnos como alternativa con base a este programa, para dar paso a una salida obrera y socialista.

¡Luchar y Vencer!  
Walter J. Angel\*

(\*) Es miembro del Grupo de Acción Revolucionaria (Extractado para su publicación).

EEUU

## ¿Comer o pagar los remedios?

Los golpes de la crisis a los explotados norteamericanos

La gente "está haciendo malabarismos para pagar la comida y la vivienda; los remedios deberán esperar", dice la nota de tapa del *New York Times* (21/10). Entre julio y setiembre, la venta de Lipitor, el remedio más vendido contra el colesterol, clave para una población con epidemia de grandes obesos, bajó un 13%. Por octavo mes consecutivo, los norteamericanos compran menos remedios con receta. Fuera de todo registro quedan "47 millones que no tienen cobertura en salud y aquellos cuyo seguro médico no cubre medicamentos".

El presidente de la Asociación Americana de Médicos de Familia, James King, dice que los pacientes "dejaron de tomar medicamentos contra el colesterol, la osteoporosis, el mal de Alzheimer y algunos diabéticos dejaron los remedios que acompañan la insulina. Esos terminan en el hospital. Tienen que elegir entre pagar el gas, comer o la medicación". Otros bajaron por su cuenta la cantidad de medicación, o toman analgésicos pero no los remedios necesarios.

En la última década, la venta de remedios recetados había aumentado un 72%. Pero ahora los remedios aumentaron y las empresas de salud exigen un copago mayor a los pacientes. Sustituirlos por genéricos no es una salida: "cuando falta el dinero, también son inaccesibles".

Para las personas mayores la situación es desesperante. Si bien el 90% tiene seguro médico, la cobertura para medicación es tan baja que "la mayor parte del año están sin seguro". Este cubre sólo los primeros 2.500 dólares. Progivil, un remedio neurológico habitual en ancianos, cuesta 1.695 dólares trimestrales; la insulina para la diabetes, 500. "Estoy decidido si suspendo la medicación para el Alzheimer de mi madre —dice un entrevistado. Es angustiante, pero cuesta 182 dólares por mes, la quinta parte de sus ingresos, y es peor que se quede sin comida."

Los expertos alertan que la privación de medicamentos indispensables tendrá consecuencias gravísimas, como el deterioro general de la salud de la población y el agravamiento de enfermedades controlables. O la muerte.

Olga Cristóbal



## Crisis capitalista internacional

# El "establishment" celebra la victoria de Obama por anticipado

**E**l lunes 27, Wall Street tuvo una espectacular suba del 11 por ciento, a pesar de que las "novedades" provenientes de los bancos y empresas siguen siendo "tan negras" como en los últimos dos meses. La eventual reducción de la tasa de interés por parte de la Reserva Federal —con la que algunos pretendieron explicar semejante euforia de los especuladores— es menos que una aspirina... después de que los salvatajes por varios billones de dólares no lograran impedir que las bolsas del mundo siguieran cayendo.

La explicación del jolgorio de

los especuladores que operan en Nueva York la dio un comentarista de la CNN: a una semana de las elecciones presidenciales, las encuestas parecen confirmar no sólo que el candidato Barak Obama se va a alzar con la presidencia sino que, además, logrará amplias mayorías en ambas cámaras del congreso. En otras palabras, la espectacular suba del lunes 28 es el "voto anticipado" de Wall Street por Obama.

No es para menos. El candidato demócrata se ha rodeado de verdaderos "próceres" financieros como Paul Volcker (jefe de la Reserva Federal bajo Car-

ter y Reagan), Larry Summers y James Rubin (funcionarios de Clinton).

Los grandes "nombres" del "establishment" norteamericano están con Obama, no sólo en el campo económico. Lo apoyan Kissinger, Colin Powell (ex canciller de Bush) y los más importantes medios de la prensa de los Estados Unidos. No sólo eso: es el candidato que más fondos recaudó en toda la historia de Estados Unidos.

No hay la menor duda. Barak Obama es el candidato del "establishment" norteamericano, que impulsa un giro político de conjunto que pueda sacar

al Estado de la bancarrota financiera, la crisis política y el empantanamiento militar al que lo han llevado ocho años de gobierno de derechistas y neoconservadores.

Lo que saludan los especuladores de Wall Street, los expertos de relaciones exteriores y los voceros de los militares es que el voto del 4 de noviembre llevará a la presidencia al hombre que, en su opinión, es el único calificado para rearmar

la autoridad política del Estado frente a los explotados norteamericanos, las burguesías rivales y los países oprimidos. Es decir, de los que —en opinión de la burguesía norteamericana— deberán pagar el costo de la crisis y de la reconstrucción económica.

**Luis Oviedo**



## Diez mil desalojos por semana en Estados Unidos

**C**ada semana se producen diez mil desalojos en Estados Unidos aunque de eso no hablan los grandes medios de comunicación. Algunos —muy pocos— periodistas se han preguntado por qué esta vez, a diferencia de la gran crisis del año '29, no se suicida ningún banquero y sí mucha gente común. Algunas de las historias que siguen quizás ayuden a entender por qué.

• El 6 de octubre, en Sevier County, Tennessee, un grupo de policías llegó para desalojar a Jimmy y Pamela Ross de su casa. Escucharon un tiro y entraron a la casa para hallar a Pamela, de 57 años, muerta por una herida de bala auto-inflicteda en el pecho. Su vecina, Ruth Blakey, dijo a la prensa: "Sé que realmente odiaba la idea de abandonar esa casa."

• El 4 de octubre, en el sector Porter Ranch de Los Angeles, Karthik Rajaram, asediado por problemas financieros, mató a tiros a su mujer, a su suegra y a sus tres hijos antes de volver el arma contra sí mismo. En una nota, Rajaram escribió que estaba "en quiebra" por haber padecido masivas pérdidas en la catástrofe económica.

• Ese mismo día, en el norte de California, Cliff Kendall, funcionario jefe de una conocida empresa de la construcción, se mató usando un rifle. Una semana antes, Kendall había sido informado de que sería despedido.

• Sylvia Sieferman, residente de Roseville, Minnesota, esta-

ba muy estresada y atormentada por dificultades financieras. La preocupaban sus dos hijas de 9 y 11 años. El 21 de agosto, Sieferman acuchilló repetidamente a las niñas y a sí misma. "Llegó al límite", dijo su amiga Carrie Micko al *Star Tribune*. "Ya no podía seguir luchando, sentía que sus hijas estaban sufriendo porque ella no era capaz de cubrir sus necesidades".

• En el condado de Cook, estado de Illinois, el sheriff Tom Dart adoptó la semana pasada la inusual decisión de anunciar que suspendía todos los desalojos. La razón se debió a la "creciente cantidad de desalojos de inquilinos, la mayoría de los cuales pagaba puntualmente sus alquileres, y que descubrieron que los dueños de las propiedades habían dejado de pagar sus créditos y las viviendas habían sido ejecutadas. Las instituciones financieras sólo ven pedazos de papel, no a las personas, y no les importa quiénes habitan en las viviendas; lo único que quieren es el dinero y no tienen la menor contemplación por los que resultan perjudicados", dijo este asombroso y sensible policía.

Día a día se ven crecer los asentamientos precarios generados por la proliferación de desalojos, según denunció la Coalición Nacional para los Sin Techo. El panorama recuerda la gran depresión de 1929. Entonces, florecieron en todo el país los asentamientos marginales bautizados popu-

larmente "Hoovervilles", en honor al presidente Herbert Hoover (1929/1933), durante cuyo mandato colapsó la economía.

Muchas personas que viven en esos suburbios precarios en la ciudad de Los Angeles, entrevistadas por algunos medios, dijeron que las cuotas de sus créditos hipotecarios aumentaron tanto que se volvió imposible pagarlas. Explicaron que los bancos les otorgaron mayores plazos, pero las deudas se volvieron demasiado grandes por los intereses aplicados y se vieron frente a la ejecución hipotecaria. Todas las personas que pasaron a habitar las versiones modernas de las Hoovervilles sufrieron la misma experiencia y ahora tuvieron que acomodarse en viviendas muy humildes y rudimentarias, y hasta en casillas rodantes.

Mientras crecientes cantidades de integrantes de las clases media y baja se quedan sin techo y sin trabajo, sumas de dinero nunca antes vistas salen de las arcas del Estado para salvar bancos cuyos accionistas son los hombres que están entre los más ricos del planeta. Por eso aquéllos se suicidan y éstos no. Es la síntesis perfecta y brutal de la democracia empresarial norteamericana, muy bien definida como "plutocracia", es decir, el gobierno de los ricos.

## Centenares de miles de despidos en Estados Unidos

**E**n quince días, decenas de miles de trabajadores norteamericanos fueron despedidos. En octubre se agrégaron otros 200.000, llevando a 760.000 la cifra de despidos en lo que va del año (AP 26/10). Según cifras oficiales, en la última semana se presentaron 478.000 solicitudes de ayuda por desempleo. Los trabajadores —que venían soportando meses de suspensiones, congelamiento de vacantes y recortes de horas extras— son arrojados a la calle mientras burócratas sindicales como Tom Conway, vicepresidente de la Unión de Trabajadores Siderúrgicos, se limitan a decir: "Las ventas cayeron dramáticamente la última semana. Esto recién empieza" (The New York Times, 25/10).

Para fin de año, por lo menos 8 de cada 100 norteamericanos estará sin trabajo, el porcentaje más alto desde la recesión de 1982. "El nerviosismo de la gente está creciendo" —opina Harry Holzer, un especialista en mercado de trabajo de la Georgetown University.

"Los despidos arrecian como un distorsionado segundo acto de esta crisis imparable. En las últimas dos semanas anunciaron despidos Merck, Yahoo, General Electric, Xerox, Pratt & Whitney, Goldman Sachs, Whirlpool, Bank of America, Alcoa, Coca-Cola, las automotrices de Detroit y

casi todas las compañías de aviación" (ídem). Los sectores más afectados son las finanzas (35.000 sólo en Nueva York), las automotrices, la construcción, las líneas aéreas y el sector minorista. "Las siderúrgicas —grandes proveedoras de muchas áreas de la economía—, apagaron 17 de los 29 altos hornos del país, un sorprendente indicador de la caída vertiginosa de la producción y del modo en que las empresas intentan adaptarse a la propagación de la crisis" (ídem).

En muchos casos, el despido es un suceso familiar. "Algunas parejas —dice The New York Times— fueron despedidas en la misma semana." Por ejemplo, Dwight y Rochelle Stokes. Dwight era mecánico de la fábrica de aviación Pratt & Whitney de Fenton, pero en septiembre la producción bajó de 15 a dos motores mensuales. El lunes, "el supervisor le indicó a Stokes y a otros 100 trabajadores que no tocaran las máquinas y la seguridad los escoltó fuera del edificio, con cuatro semanas de sueldo y de seguro de salud y 1.000 dólares por toda recompensa. La semana anterior, el padre de Rochelle había sido despedido después de trabajar 12 años en la línea de montaje de Chrysler" (ídem).

**Olga Cristóbal**



## Crisis capitalista internacional

# La crisis mundial sacude a la periferia capitalista

Sólo una acción anticapitalista puede enfrentar el derrumbe

JORGE ALTAMIRA

El diario *Le Monde* no se anduvo con vueltas, el lunes 27, a la hora de graficar el estado de la economía mundial: luego de anunciar en tapa, con título catástrofe, que las bolsas habían perdido la friolera de 25 billones de dólares desde su punto más alto, en las páginas interiores aportó una conclusión aún más lapidaria: "Los mercados bursátiles, chupados por el vacío". Los diarios ingleses del día siguiente le disputaban también la primera página con la noticia de que las pérdidas bancarias y financieras ya llegaban a los 2,8 billones de dólares. Hasta el *Financial Times* se metía en esta competencia 'catastrofista' para mostrar que detrás de las bolsas de Indonesia y Rusia —que habían perdido el 95 y el 76% de su capitalización— había una larga fila de países cuyos mercados de capitales se estaban desintegrando. Nouriel Roubini, el economista que más se ha destacado en los análisis de la crisis, había pedido unos días antes el cierre temporal de las bolsas en todo el mundo. Aceptar esta medida, como un último recurso para detener la bancarrota de los capitales internacionales, equivale a proclamar la abolición de la economía de mercado. Al señalar un pronóstico del banco J.P. Morgan, de que el PBI de los países desarrollados caería un 4% anual en el trimestre en curso, el editorialista del *Financial Times*, Martin Wolf, comenta: "Dada la virtual desintegración del sistema bancario mundial, la fuga hacia activos seguros, la carencia de crédito para la economía real, el colapso de las acciones, la turbulencia en los mercados de divisas, la continua caída abrupta de los precios inmobiliarios, el veloz retiro de dinero de los fondos de cobertura y el colapso en marcha del llamado 'sistema bancario en las sombras', estos pronósticos lucen optimistas. El resultado el próximo año podría ser bastante peor". Una volatilización semejante de las relaciones de crédito y una desvalorización de capitales de esta magnitud —que sigue sin encontrar su piso— es, como acaba de confesarlo el vicepresidente del Banco de Inglaterra, la mayor crisis "en la historia de la humanidad".

### Estampida en los fondos de inversiones

Las medidas extraordinarias de rescate adoptadas por los bancos centrales y las Tesorerías del Estado "no han detenido la turbulencia" (*Financial Times*, 29/10). No se ha logrado siquiera restituir la normalidad en el mercado intra-bancos o monetario, donde se piden tasas de interés considerablemente por encima de las fijadas por los bancos centrales. Los llamados inversores están retirando en masa su dinero de los fondos de cobertura y de los fondos de capitales privados (el llamado 'sistema bancario en la sombra'), responsables por la mayor parte del mercado de derivados que maneja arriba de 550 billones de dólares. Las deudas pendientes que dejó el quebrado Lehman Brothers aún continúan sin saldarse e incluso se encuentran en disputa los montos en juego. El español Santander se ha visto obligado a responsabilizarse por los títulos de Lehman Brothers que colocó entre su clientela, pero solamente por el valor que registraban en la víspera de la declaración de bancarrota. La maniobra de la automotriz Porsche de comprar Volkswagen elevó las acciones de ésta en un 147%, lo cual ha llevado a la quiebra a los numerosos fondos que habían apostado a la baja, porque descontaban un derrumbe de Volkswagen debido a la caída de la demanda mundial de automóviles. Estos fondos mueven inversiones sesenta veces superiores al monto de su capital.

### Tsunami en la periferia

De cualquier manera, la liquidación de capitales que acompaña a toda crisis financiera llegó a su punto más alto en la semana que acaba de transcurrir, debido a la masiva salida de capitales de los 'países emergentes'. Tres grandes figuras de las finanzas mundiales aparecieron en la semana para pedir un urgente rescate de estas naciones, en cuyo derrumbe disciernen el peligro de una liquidación del comercio internacional. En efecto, éste ha sido el tópico que movilizó a William Rhodes, Jeffrey Sachs y George Soros, quienes reclaman que China y Japón le compren deuda al FMI para que éste salga a rescatar a los

## Altamira en la Universidad Autónoma de Madrid

### Charla-debate: La globalización de la crisis capitalista



**Jorge Altamira**

(fundador y dirigente del PO de Argentina y ex diputado de la Ciudad de Buenos Aires). 30 de octubre de 2008 - Sala de Conferencias. Facultad de Económicas y Empresariales. Universidad Autónoma de Madrid. Carretera de Colmenar Viejo, Km. 15500 28049, Madrid

Estados periféricos. Las monedas de estos países se están, virtualmente, licuando. En el caso de Rusia, los oligarcas más poderosos, como el zar del aluminio, Oleg Deripaska, están a punto de perder sus emporios; el caso mencionado, el de Rusal, es uno de los número uno del mundo. La burocracia rusa se ve en la tarea de reestatalizar las empresas que había privatizado, colocando al Estado —ahora en su forma capitalista— en el lugar que ocupaba —en forma no capitalista— el viejo régimen. El FMI, desahuciado hasta hace poco porque no tenía a quién rescatar con su abundante dinero, se encuentra de repente solicitado para operaciones de rescate que superan largamente los fondos en su poder. Pero la expectativa de que China salga a rescatar al FMI es completamente infundada: las noticias de pérdidas cuantiosas por parte de capitales chinos, debido a sus inversiones en los activos 'tóxicos', obligan a China a reservar sus fondos para consumo interno. La crisis ya ha obligado al cierre de la mitad de las fábricas de juguetes de la industrializada provincia de Guangdong. Los fondos soberanos de China han perdido enormes sumas, como consecuencia de sus inversiones en capitales europeos y norteamericanos, en los primeros meses de la crisis actual.

En el derrumbe de la periferia opera naturalmente la caída de los precios de las materias primas, pero también el desplome de la bicicleta financiera, que consistía en tomar prestado en Japón, a menos del uno por ciento de interés, e invertir por ejemplo en Brasil, que pagaba cerca del 20% en el mercado interbancario y muchísimo más en las operaciones de crédito interno. O invertir en el negocio hipotecario en Estados Unidos. El fin de esta bicicleta y la apreciación del yen ha provocado una estampida de capitales de la periferia y la caída estrepitosa de sus monedas. El anuncio del Banco de Japón —de que reducía su tasa de interés de referencia del 0,5 al 0,25% (acompañado por una medida similar de la Reserva Federal)— desató el miércoles la euforia en Nueva York, que durará lo que un soplo. Dentro de poco, solamente les quedará el recurso a los tipos de interés negativo.

### Crisis política y lucha de clases

Es indudable que la inminencia de las elecciones norteamericanas y el traspaso del gobierno a Obama desplazan la expectativa política y financiera a la acción del nuevo gobierno norteamericano. Pero esto mismo ha vuelto a paralizar a la Unión Europea y ha renovado los choques internos. Luego de

varias décadas de estudios acerca de cómo enfrentar la crisis, los pilotos de tormenta del capital no saben qué hacer. El ex banquero Alan Greenspan acaba de producir una autocrítica por haber procedido como había recomendado Keynes en la víspera de la crisis del '29, cuando la reivindicación de Keynes se ha convertido en la mayor moda mundial. Contra la opinión más frecuente del progresismo, es claro que la crisis no une a los capitalistas.

La prensa no quiere registrar las crecientes manifestaciones de lucha que están protagonizando los trabajadores en todos los países, desde Rusia, España, Italia, Estados Unidos hasta Argentina. Es el momento de la acción: las reivindicaciones elementales de las masas —al trabajo, a la comida, a la jubilación, a la vivienda— chocan verticalmente con las medidas de rescate al capital. Sobre la base de estas reivindicaciones, los trabajadores se organizarán cada vez más, como un poder rival al capital en desintegración.

No hay salida sin un ataque decisivo al capital, porque la crisis exige, para defender a los trabajadores, la nacionalización sin indemnización de la banca, el monopolio estatal del comercio exterior, la prohibición de suspensiones, despidos o desalojos. Hay que tomar iniciativas en esta línea.

